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На полях области
Полностью завершили сев зерновых и 

зернобобовых культур пять районов —  
Первомайский, Кожевниковский, Томский, 
Шегарский и Верхнекетский. По области 
этот вид работ выполнен на 95 процен
тов, а вообще весь яровой сев —  на 78.
На посеве гороха отличи

лись первомайцы, вьтолнив 
ньшче два плана,—это ре
альная забота об улучше
нии кормовой базы.

В большинстве районов 
активно продолжается сев 
однолетних трав на зеленку. 
С этой работой оправились 
шесть районов.

Сев корнеплодов более на
стойчиво начали совхозы 
Чаинского района (12 про

центов) и зырянские колхо
зы (7 процентов). Однако 
в других районах или во
обще не начинали этот сев, 
или сделали очень мало, по 
области всего 3 процента.

Сев рапса во многих хо
зяйствах уже завершен, а 
кривошеинские, первомайь. 
ские и тегульдетские зем
ледельцы, как гласит свод
ка, значительно перевы

полнили планы сева этой* 
ценной кормовой культуры.

В Томском районе друж
но ведется посадка карто
феля (55 процентов), более 
трети плановых площадей 
занято этой культурой в 
Асиновском районе и около 
четвертой части — в Шегар- 
ском.

Довсходовое боронование
активнее и смелее других 
осуществляют земледельцы 
Первомайского (80 процен
тов), К'ожввниковского (62) 
и Асиновского (58 прю- 
центов) районов. Но поч
ти пренебрегают этим агро
приемом шегарцы, бакчар- 
цы и томичи. По области 
эта работа проведена всего 
на 37 процентах площадей.

ЛЕТО  ТР УД А  
И ОТДЫ ХА

Скоро, совсем скоро придет долгожданное, звонкоголо. 
rot ребячье лето. (Каким оно будет для тысяч ребят, где я  
пак они отдохнут, |пора6отают в трудовых объединениях?

Можно привести Немало примеров, свидетельствующих 
•> заинтересованном подходе |к организации летнего отдыха 
детей П подростков. Отметить, что если в прошлом уодУ 
только в пионерских лагерях отдохнули, вабрались сил, 
впечатлений 75 тысяч мальчишек и девчонок, то нынче их 
станет на 2,5 тысячи больше.

Но ведь за цифрами, процентами стоят вполне конкрет
ные, со своими 'характерами, наклонностями дети, f t  сей
час, на .пороге лета, в горкомах и райкомах партии, рай
исполкомах, отраслевых профсоюзных комитетах в  коми
тетах ВЛКСМ, тем, кто отвечает за пионерское лето, надо 
спросить себя: а все ли сделано для того, чтобы каждый 
без исключения ребенок мог найти себе занятие по душе^ 
поработать, зарядиться бодростью? Представляем ди мы 
специфику, трудности нынешнего лета? Готовы ди во вре
мя каникул пе забывать о совершенствовании воспитатель, 
ного процесса?

Активно тотовят пионерские лагеря к новому сезону 
объединения |«Томскнефтегазгеология>», «Томскнефть», уп
равление торговли, ̂  инженерно-строительный (и политехни. 
ческий институты. Обновляется и пионерский лагерь «Дзер
жинец» управления внутренних дел. В УВД позаботились 
не только о ремонте спальных корпусов, библиотеки, пно. 
нерской комнаты. Завезены материалы для работы круж
ков. В третью смену на базе этого лагеря будет работать 
профильный лагерь юных мнспекторов движения. Д  всего 
профильных будет девять: (это лагеря пионерского, комсо- 
.иольского активов, юных программистов и корреспонден
тов и Т. д. I—  в них отдохнут, наберутся Новых знаний 
1Д83 ребят.

В |26 пионерских (лагерях будут организованы лечебно, 
оздоровительные смены для 4.2^ детей. Нынешним летом 
пионерские лагеря примут 1.725 воспитанников детских до
мов и школ-интернатов.

Оснований для самоуспокоенности не должно быть •— 
далеко не асе проблемы решены. Нельзя мириться с ТОМ, 
что некоторые 'предприятия |не заботятся о развитии сети 
лагерей, 'их реконструкции. Плохо, что не<^ехимический 
комбинат вообще Be 'имеет своей .пионерской вдравницы. 
Пионерлагерь «Дружба» электромеханического завода. об
ветшал, я реконструкция его ведется крайне медленными 
темпами. Корпуса лагеря (завода измерительной аппарату
ры также пришли в негодность, и детей решено разме
стить в помещении профилактория. Медленно (идет подго
товка |и приему детей в лагеря радиотехнического ваво- 
да, авиапредприятия, (обкома профсоюза рабочих лесной и 
деревообрабатывдюгцей лромьпцленности, агропромыш
ленного (комитета. В пионерском лагере «Островок» Вак- 
чарского района отсутствуют ^элементарные (условия. Не 
случайно ребята не хотят ехать в этот лагерь.

Организация 'школьного лета предъявляет свои требо
вания и к службам общественного питания, здравоохране
ния. культуры, народного образования. Это касается, в> ча
стности, налаживания требовательного медицинского конт
роля за состоянием пионерских лагерей, других мест отды
ха школьников. Детям требуется вкусная, калорийная пи
ща, свежие овощи и молочные продукты. Райисполкомам, 
органам общественного питания, плодоовощхозу надо {забо
титься о том, чтобы пионерское лето было обеспечено всем 
необходимым.

Однако уют, .хорошее питание, большой .план развлека
тельных ^мероприятий <— это далеко не все. Порой в таких 
образцово-показательных лагерях детям скучно. Им нужно 
дело. Каждодневное, реальное, приносящее и радость, я в 
то же время здоровую усталость.

Свыше 30 тысяч, старшеклассников будут работать этим 
летом 'Па базе лагерей труда и отдыха, выращивая корне
плоды, овощи, картофель, саженцы хвойных ц листвен
ных пород, собирая ^лекарственные травы. В прошлом году 
учащимися выработано {Продукции на 2 млн. рублей. Бы
стрыми темпами готовят {к летнему сезону (лагерь труда и 
отдыха совхоз «Ватуринский» и предприятия Советского 
района. Но есть примеры 'другого, порядка: плохо решаются 
вопросы Строительства стационарных трудовых лагерей в 
Асиновском, Кожевяиковском, Парабельском, Зырянском 
районах.

Ученические производственные бригады, В области таких 
насчитывается около 200, в (них — 12 тысяч .Школьников. И 
там, где ^ х  возглавляют (лучшие производственники, ува
жаемые люди, которые могут своим примером научить ра
ботать творчески, есть результат. Известный р области 
опыт Коломиногривской, Усть-Бакчарской, Сергеевской, Но
вокусковской, Нелюбинской ученических бригад следует 
внедрять повсеместно.

В первые же дни 'жизни в пионерских лагерях ребята 
должны открыть счет полезных дел. Хорошо, (если лагерь 
будет иметь (свои объекты пионерской заботы. Например, 
ферму с молодняком в ближайшем совхозе, огород в своем 
лагере, где можно выращивать овощи и зелень для столо
вой.

Нужно прекратить негодную практику, бытующую во 
многих хозяйствах, когда ребята из смены в смену раяяты 
прополкой да прополкой. Скучное, однообразное дело спо
собно 'только остудить .ребячий азарт. Кроме того, опыт 
предыдущих лет показывает: дети трудятся на полях ра
достно и (ОХОТНО до тех пор, (пока не увидят, как порой гиб
нет собранный ими урожай, потому что никто не позабо
тится его вовремя вывезти. -Уроки безразличия, преподне
сенные взрослыми, сводят на нет воспитательный эффект.

В формировании 'летних трудовых объединений старше
классников необходимо соблюдать принципы добровольно
сти, на которых комплектуется их состав. Ибо о каком 
ученическом самоуправлении может идти речь там, где 
учитель, а не старшеклассники формируют трудовые отря
ды? А  значит, не Оами они будут в лагере и {управлять, не 
сами планировать дела, решать свои проблемы.

Не забудем о спорте, воспитывающем волю, мужество, 
умение ценить дружбу. Но сводить спортивную жизнь в 
пионерлагере, |как это порой еще случается, только к утрен
ней зарядке и одной {единственной за смену спартакиаде 
нельзя. В каждом лагере должны быть спортплощадки, 
оборудованные волейбольными .сетками и тэфвиками, тен
нисными столами, (баскетбольными кольцами. В прошлом 
году, к сожалению, не все (лагеря имели спортивных ра
ботников, часто с ребятами занимались случайные дюди.

Нынешнее {лето — 'накануне 70-летия Великой Октябрь, 
ской социалистической революции — требует глубокого со
держания воспитательной работы. Во всех пионерских ла
герях должны пройти встречи с ветеранами партии, героя
ми войн н труда, мивофестнвали, посвященные {подвигам 
советского народа, успехам в социалистическом строитель
стве.

Время выдвигает перед Педагогами и пионерскими во
жатыми все новые и новые задачи. Они определены в pe.vt 
Генерального секретаря ЦК КПСС М. С. Гор1)ачева на X X  
съезде ВЛКСМ. (Необходимо широко разъяснять юной сме
не материалы X X  съезда ВЛКСМ, продолжить О пионер
ских лагерях работу, посвященную 65-летию Всесоюзной 
пионерской организации имсик В. Н. Левина.

В ЭКСПЕРИНЕНТЕ 
УЧАСТВУЮТ 

ИЗБИРАТЕЛИ

Этот снимок сделан накануне завершения сева дер
новых в Чемондаевском отделении совхоза имени 60-ле. 
тия СССР. Слаженно работало звено сеяльщиков под 
руководством коммуниста Василия Петровйча Суханова. 
Не было задержек ни с подвозкой семян, |ни о Загрузкой 
удобрений, ни с подготовкой почвы. И погода способст
вовала севу. Потому и настроение у звеньевого под стать 
солнечному деньку...

НА СНИМКЕ; звеньевой В. П. Суханов ц комсомолец 
Сергей Коробейников (Сергей возглавляет цеховую 
группу яародного (контроля, на севе управляет бункером, 
накопителем). Фото Л. Петроченко.

«Меня взволновало то, что 
мы находимся перед новы
ми выборами, во время ко
торых будет проведен экспе
римент с 'мяогомандатны- 
ми округаяш. А  это инте
ресно! Я мменивался мне
ниями tr^  некоторыми из 
своих знакомых и убедился 
в том, что представление о 
сути эксперимента >— ' более 
чем смутное. Между тем 
он очень важен, очень 
своевремен. Почему экспе
римент начат не в городе, 
а в (районе? Не станет ли 
новая система лазейкой для 
нечестных дюдей; которые 
любят выглядеть сущими 
ангелочками?

А. Е. БУРКОВСКИЯ,
ветеран войны и труда.

г. 'Томск».
Для прюедеяия экспери

мента определен Молчанов- 
ский район. Наш корреспон
дент выехал в  Молчаново 
и побеседовал с председате
лем районной избиратель
ной комиссии секретарем 
райкома КПСС С. Г. Овсян
никовой. И первый вопрос 
к Светлане Германовне —

ВЫБОРЫ В МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ 
И НАРОДНЫ Е СУДЫ

почему «эксперименталь
ным» в Томской области 
назван именно ваш район?

— По новой системе, сог
ласно рекомендациям, вы
боры в районные, городские 
(городов районного подчи
нения), поселковые и сель
ские (Советы надлежит про
водить в одном из районов. 
Территория Молчановского 
компактна. На ней, кроме 
десяти сельокиз^, находятся 
два крупных поселковых 
Совета — Могочинский и 
Наршяский. Значит, полнее, 
чем в других районах, бу
дет представлена структура 
местных Советов народных 
депутатов. У|Чтено также,

Крыша— небо голубое?
i  хозяйствах области до 1 мюля должно быть построено 100 сенохранилищ

Это только беззаботным 
бременским музыкантам 
жилось весело и счастливо 
под открытым небом. Для 
сенного фуража открытое 
небо, да еще без активного 
вентилирования — первый 
врат. Руководители хозяйств 
области это понимают, но 
все mi делают для улучше
ния условий хранения сена? 
Решение областного агро
промышленного комитета о 
строительстве сенохрани
лищ появилось в январе, 
пора уже подводить первые 
итоги, но, как оказалось, 
итогов пока еще нет. Или— 
почти нет.

Попытаемся все-таки вы
яснить, что же кроется за 
столь медленным претворе
нием в жизнь решения обл- 
агропрома.

— Дело стоящее, строить 
сенохранилище будем, — 
говорит директор совхоза 
«Новиковский» Асиновского 
района В. С. .Кузнецов. — 
Но надо гвозди, шифер, це
мент.

— Нет никаких материа
лов, — сообщил руководи
тель совхоза «Фияимояов- 
ский» В. М. Корнеев, — все

€<Собеседник» 
в Стрежевом
Сегодня в Стрежевом за

вершаются Дни еженедель
ника «Собеседник», являю
щиеся составной частью 
масштабной акция уазеты 
«Комсомольская правда» в 
Западной Сибири.

За два первых дня гости 
познакомились с городом и 
вахтовыми поселками) по
встречались с комсомольцами, 
молодежью, руководителями 
основных предприятий. В со
ставе У1*легац^)и «Собесвдии(- 
иа», возглавляемой главным 
редактором В. Н. Снегиревым, 
сотрудники различных отделов 
газеты. Вместе с журналиста
ми в Западную Сибирь при
были летчин-космоиавт И. П. 
Волк, неоднократный чемпион 
мира по хоккею Владислав 
Третьяк, участник полярных 
экспедиций «Комсомолки» ра
бочий ЗИЛа В. И. Шишкарев, 
сотрудник научно-исследова
тельского цент-2  ?чц| в. А. 
Луков, специалио малым
городам архитектор В. Е. 
Смирнов, поэт В. Я. Друк, 
группа работников искусств. 
Разбившись на небольшие от
ряды, участники Дней «Собе
седника» побывали в школах 
и рабочих общежитиях, е тру
довых коллективах и вахтовых 
поселках. Где бы они ни бы
ли, завязывался интересный 
диалог. Вечером 28 мая не
большая группа из «Собесед
ника» стала полноправным 
участником вечера встречи 
строителей, прибывших в 
Стрежевой по зову комсомола 
в прошлые годы, с бойцами 
нового отряда имени XX съез
да ВЛКСМ.В этот же дек» со
стоялся разговор о модели си
бирского города на примере 
СтрежВвого. Программа Дней 
завершится большим обще- 
городсним праэднииом.

строительные бригады рас- 
стЕШлены по участкам. 
Строим четыре жилых до
ма, родильное отделение.

— Мы не думали, что к 
строительству сезгохрани- 
лищ будет привлечено та
кое внимание, — сказал 
председатель Асиновского 
РАНО В. С. Иноземцев, — а 
сейчас понимаем — строить 
надо. Единственная беда — 
не располагаем материала
ми.

В Асиновском районе сло
жилось определенное мне
ние, что да, дело стоящее, 
однако когда касается ком
плектации — масса проб
лем. Отрьгеать средства от 
строительства жилья иикгис 
нельзя, надо искать альтер
нативное решение. «Агро- 
промпроект» предложил два 
варианта хранилищ: за 70 
и 30 тысяч рублей. При ны
нешних условиях для не 
особо богатых хозяйств вто
рой вариант тоже прием
лем. В общем, руководите
лям необходйма все-таки 
найти выход из создавшего
ся положения, как это сде
лал директор совхоза имени 
Кирова Анатолий Василье

вич Филиппов; у него, кста
ти, упрощенное сенохрани
лище, да еще с активным 
вентилированием.

— Сенохранилище?— уди
вился председатель колхоза 
«Рассвет» М. Ф. Приставко.
— Я еще и проектно-смет
ной документации не видел, 
представления о нем не 
имею. Но строительная 
бригада имеется. Надо по
строить? Построим.

— Проекты долго проле
жали в РАЛО, не были да
же распределены среди нас,
— сообщил председатель 
колхоза «Первое мая» М. М. 
ItoH H , —  нас не собирали и 
не предупреждали):.

— Сенохранилище в по
рядке шефской помощи нам 
строит карандашная фабри
ка, — порадовал П. В. Бу
харов, председатель колхоза 
«■Маяк», — однако нет ру
бероида и гвоздей. Все это, 
казалось бы, вопросы мел
кие, но время уходит.

Как же так получилось, 
что руководство РАПО в  
Первомайском даже не по
заботилось о распростране
нии проектно - сметной до
кументации? Неужели пона- .

деялись — авось, пронесет? 
А  время ушло, и заготовка 
кормов не за горами. На
помним, что в свое время 
также решался и вопрос 
строительства силосных 
траншей. Тогда многие ру
ководители хозяйств были 
не то что против, а просто 
не уделяли этому вопросу 
внимания. А  сейчас без 
траншей и не мыслят вести 
хозяйство. Выбивают сред
ства на починку, беспокоят
ся — надо построить еще...

В Зырянском районе на
счет сенохранилищ сложи
лось как бы свое, особое 
мнение.

— Мы будем строить хра
нилище для минеральных 
удобрений, а для сена — и 
не предполагали, — сказал 
председатель колхоза имени 
X X II съезда КПСС Н. С. Ев
ланов.

— По сенному складу яс
ности у меня никакой нет, 
— ответствовал руководи
тель колхоза имени Кинги
сеппа (Э. А. Крузе, — надо 
строить склад минеральных 
удобрений.

— В этом году можем 
только запастись материа-

что район стабильно разви
вается. По сравнению с 
1984 годом, когда были пре
дыдущие выборы, в 1986-м 
заметен прирост товарной 
продукция, I производства 
(пи!ломатериалов, продукции 
сельского хозяйства. На 
14 процентов увеличилась 
производительность труда, 
на треть больше построено 
жялъя.

Вот, насколько мне изве
стно, мотивы, которыми 
руководствовались компе
тентные 01>ганы, принимая 
соответствующее решение.

— В центральной прессе 
достаточно подробно расска
зывалось о системе выборов 
по мнотомаядатным окру
гам. Она нацелена на рас
ширение возможностей из
бирателей, [Демократизацию 
всего процесса подготовки и 
проведения выборов. Чита
телям небезынтересно знать, 
как применяются к мест
ным условиям ключевые 
моменты новой системы.

— Общий порядок выбо
ров в многомандатных окру
гах определяется Законом 
РСФСР «О  выборах в мест
ные Советы народных де
путатов РСФСР» и поста
новлением Президиума Вер
ховного Совета РСФСР «О 
проведении в порядке экс
перимента выборов в мест
ные Советы народных де
путатов РСФСР по много- 
мандатным избирательным 
округам». Состоятся выборы 
народных депутатов в рай
онный, поселковые и сель
ские Советы. Многомандат
ные округа созданы путем

лами, а строить начнем в 
будущем, — полагает А. Д. 
Мативосов, председатель 
колхоза имени Кирова.

И так можно далее пере
числять высказывания ру
ководителей. Конечно, сей
час вопросов возникает мно
го. И по финансированию, и 
■по снабжению стройки ма
териалами. Но в сущности 
беда одна — каждый руко
водитель как бы отодв(игает 
решение на второй план. А  
это уже многое. Следова
тельно, и само строительст
во обкладывается на неоп
ределенное время. А  почему

откладьшается, если уже в 
предстоящую зиму жйЬот- 
новодство районов нужно 
обеспечить хорошими, с  вы
соким витаминным содер
жанием кормами?

И почему не видно помо
щи предприятий областного 
центра? В соцобязательст
вах города записано строи
тельство 73-х сенохранилищ 
для села. А  на деле строит
ся ничтожно мало. Не пора 
ли напомнить шефам?

И еще одно. Облагропром 
издал приказ о 100 складах 
в начале ньшешнего года, а 
контроля за исполнением 
этого приказа не видно. По
этому и существует на мес
тах некая «анархическая» 
точка зрения, что может за
губить хорошее дело.

объединения существовав
ших округов с тем, чтобы 
от каждого из них избрать 
не одного, как раньше, а не
скольких (не менее трех) 
депутатов. К примеру, по 
вы(5орам в районный Совет 
у нас теперь не 75, а 16 
округов, и на каждый округ 
приходится от трех до се
ми депутатских мандатов.

Чи'сло депутатов, избирае
мых в многомандатных ок- 
ругад, установлено с учетом 
численности населения ок
ругов. Общее количество 
депутатов остается преж
ним. В органы Советской 
власти района будут избра
ны 423 депутата,

С 13 апреля по 26 мая 
прошло выдвижение канди
датов в депутаты. Право 
выдвижения использовали 
не только трудовые коллек
тивы, но и общественные 
организации (партийные, 
профсою(зные, комсомоль
ские органы, советы ветера
нов, женсоветы), сходы 
граждан. Президиум район
ного совета ветеранов, на
пример, выдвинул кандида
том в депутаты райсовета 
заслуженнйго механизатора 
РСФСР Юрия Прокопьеви
ча Орлова из совхоза «1Мол- 
чановский».

По округам число выдви
нутых кандидатов в депута
ты, как правило, на один- 
два больше, чем депутат
ских мандатов. Но голосо
вание будет по всем канди
датам, зарегистрированным 
окружными избирательны
ми комиссиями и внесен-

(Окончание на 2-й стр.)

С. ВОЛОДАРОВ.

Утверждать 
новые подходы
Три дня в Томске рабо

тала Всесоюзная (научно- 
практическая конференция 
«Роль {социалис{Тич<еского 
соревнования в ускорении 
социально - экономического 
развития страны», посвя
щенная 70-летию Великого 
Октября.

На пленарных заседаниях 
в десяти дискуссионных 
клубах, шести секциях кон
ференции вьктзппило более 
ста ученых и работников, 
занимающихся практической 
организацией (соревнования. 
Вчера на заключительном 
заседании подведены итоги 
трехдневной работы.

Конференция приняла 
рекомендации |по повыше
нию роли соревнования в 
ускорении соцИ|ально-эконо- 
мического развития страны.

В работе заключительного 
заседания конференции 
приняли участие секретари, 
члены бюро обкома КПСС.

Идет двухмесячник по благоустройству

ЛЮБИМ ли мы свои ГОРО
с  наступлением лета (заметнее обнажаются проблемы 

благоустройства. То там, ТО {здесь глаза натыкаются на 
кучи мусора, свалки во дворах домов, разбитые 'тротуа
ры и затоптанные газоны. Авторы публикуемых (ниже 
писем из читательской' (ПОЧТЫ возмущаются, (советуются, 
размышляют о проблеме чистоты и порядка р областном 
центре.

Налево, пойдешь —  
свалка...

Наш двор по ул. Красно» 
армейской объединяет три 
дома — № 68/1 (поликлини
ка профилактических ос
мотров), 68/2 и 68/3. В тече
ние нескольких лет мусор 
со двора не вывозился и те. 
перь представляет собой 
внушительную гору. Этой 
весной мы уже провели 
субботник, мусорная куча 
выросла, и нет никакой на
дежды, что ее когда-нибудь 
вывезут. В течение пяти 
лет мы просим убрать ис
точник инфекции, но Ж ^У. 
12 (начальник А. Н. 1фе- 
хов) не реагирует. Кроме 
того, среди двора раскопана 
большая яма, в которой на
ходится вентиль регулиров
ки водоснабжения, а пост, 
роить колодец у соответст
вующих организаций руки 
не доходят. Причем во 
двор заезжает до 50 машин, 
когда шоферы проходят 
медосмотр, и нашим детям 
негде приткнуться: налево
пойдешь — свалка, направо

— большая яма, а прямо 
пойдешь — под машину по
падешь. Кто поможет нам? 
Ведь мы обращались еще и 
в жилищно-ремонтный
трест, Советский райиспол
ком.

АРТЮШЕНКО 
н Д р уги е .

Равнодушие
Умеют ли люди беречь го

сударственную квартиру, 
следить за чистотой в подъ
езде и вокруг дома? Нет! 
Вот был объявлен 25 апре
ля субботник, все знали об 
этом — по радио сообщали, 
в газете писали. И объявле- 
ния вывесили. Такое сбъ- 
квление работники ЖЭУ-13 
повесили и на вашем доме 
№ 9 по ул. Интернациона
листов. Но уже утром в день 
субботника все объявления 
были сорваны. Кто это еде. 
лал: подростки? Взрослые? 
Тем не менее на субботник 
вышли одни пенсионеры и 
инвалиды, но только не мо
лодежь., В минувшую зиму 
у нас не бьшо дворника — 
трудный участок. И всю зи

му у подъездов были сугро
бы, приходилось караб
каться по высоким наро
стам. И никто из взрослых 
не взял лопату и не очистил 
подъезды от снега. Почему- 
то с владельцев частных 
домов спрашивают чистоту 
во дворе и даже штрафуют, 
а жильцов государственных 
квартир не наказывают.

М. ТОЛУШКОВА, 
ветеран труда.

На
самообслуживание

Снова поднимаю вопрос о 
контейнерной вывозке быто
вых отходов и мусора. Если 
уж решили внедрить такой 
способ, то надо было преж
де всего соорудить специ
альные площадки. Если же 
их нет, то следует более 
регулярно организовьгаать 
вывозку. Сейчас лето, и ка
ково жителям, в квартиры 
которых залетают мухи? Не
редко контейнеры устанав
ливаются либо возле окон, 
либо так, что детям негде 
играть.

Еще меня удивляет рав
нодушие жильцов домов 
местных Советов. Не хотят 
они жить в чистоте, лест
ничные площадки, подъез
ды, дворы не убирают.

Нельзя ли, чтобы гориспол. 
ком принял решение, кото
рое бы узаконило обязан
ность жильцов наводить 
порядок своими силами, как 
это делают члены жилищ
но-строительных кооперати
вов?

Н. (ФЕДОРОВА.
г. Томск.

Писали не раз
Мы не рад обращались в 

ЖЭУ-3, Советский райис
полком, в районную сан
эпидстанцию, но к нашим 
жалобам относятся бюро, 
крвтически. Много было 
обещаний, но ни одно не 
доведено до конца. Подзем
ные и канализационные во
ды плывут прямо к нам ро 
двор, мусор, находящийся 
Шквально в двух шагах от 
подъезда, не вывозится. Ма. 
стер 5КЭУ Черкашин посо
ветовал его сжечь, но как? 
Рядом вагончик ремонтной 
бригады с газовыми балло
нами, гаражи, детский сад 
№ 66. Кроме того, и в самом 
доме немало проблем; про. 
водили отопление, надолби
ли дьф и не заделали. Ни
кого не беспокоит аварий, 
ное состояние дома по ули
це Сибирской, 83-а.

ЯНИНЫ 
я еще 12 подписей.

Без хозяина
Давно уже хотелось, вы

сказать руководителям горо
да, что заняты они больше 
показухой, чем делом, в 
вопросах благоустройства. Я 
регулярно раз в три-пять 
лет бываю в Томске, и у 
меня сложилось абсолютно 
твердое мнение, что в ropoj 
де нет хозяина, который 
бы заботился о нем с лю 
бовью. Я больше 20 лет жи
ву в Белоруссии и все время 
сравниваю, как заботливо 
хозяева городов Гродно, 
Бреста, Барановичей отно
сятся к содержанию жилья, 
улиц, проспектов. В Томске 
же наоборот — нерадивость 
и равнодушие, которые вы
пирают прилизанными фа
садами зданий и запущен
ными до антисанитарного 
состояния дворами даже в 
центре города и тем более 
забытыми окраинами. Пред
седатели райисполкомов, 
руководители больших и 
малых рангов не любят 
свой город. Пройдите по пр. 
Ленина — очень плохо уби
рается от мусора. То же са
мое по улицам Котовского и 
Учебной, пр. Кирова. Стыд
но и обидно за такой пре
красный город.

г. Томск.
А. ТУРУНТАЕВ.
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Как суету заменить делом?
Об этом шел разговор на очередном пленуме Томского горкома КПСС

Пленум проанализировал 
деятельность городской
партийной оргащизации, бю
ро, секретарей и отделов 
горкома партии в свете 
критических замечаний, 
высказанных-на VI пленуме 
обкома КПСС.

В докладе, с которым вы
ступил первый секретарь 
горкома партии В. М. Ке- 
тов, в выступлениях участ- 

. ников пленума было отме
чено, что горком партии 
стремится выполнить зада
чи, поставленные январским 
Пленумом ЦК КПСС, обко
мом КПСС по усилению 
внимания к реализации 
продовольственной и жили
щной проблем. Немгию сде
лано по реконструкции и 
(Техническому jпepeвoopy!жeJ- 
нию пищевых предприятий, 
что позволило наладить 
устойчивое производство 
творожных изделий, сли
вочного масла, мороженого, 
майонеза, печенья, полнее 
удовлетворять потребности 
населения в мясных, кон
дитерских изделиях, «плав
леных и твердых сырах. В 
этой работе проявился но
вый подход: в перевооруже
нии пищевой индустрии 
участвуют многие трудовые 
коллективы города. За 4 
месяца сдано в эксплуата
цию 76,6 тысячи ‘Квадрат
ных метрсв жилья, что сос
тавляет 28,3 процента от го
довых социалистичесютх 
обязательств г. Томска. В 
текущем году имеется воз
можность сдать жилья не 
менее 270 тысяч квадрат
ных метров, или на 63 ты
сячи квадратных метров 
больше, чем в прошлом го
ду. Многие коллективы уже 
имеют четкую программу 
по Обеспечению- семей своих 
работников отдельной квар
тирой.

Но много еще и нерешен

ных вопросов — медленно 
развиваются подсобные хо
зяйства промьшгленных
(предприятий, мало строит
ся школ, детских садов, ма
газинов и свощехранилищ, 
не обеспечены грамотная 
эксплуатация и содержа
ние жилого фонда и комму
никаций, не видно пере
стройки в организации ра
бот по благоустройству. Го
род не справляется с плана
ми розничного товарооборо
та, производства' товаров 
народного потребления. Сла- 
•бо развиваются «коопера
тивные формы труда.

На пленуме гсворилось и 
о том, как решать эти воп
росы. Ключ к успеху — в 
реализации рекомендаций и 
требований январского Пле
нума ЦК КПСС по разви
тию демократии, утвержде
нию ленинских принципов 
гласности, откровенной пра
вды, критики и самокри
тики, по внедрению под
линно (самоупраЕШенческих 
начал в работу трудовых 
коллективов.

intprpoflHpiMCb яркие при
меры демократизации само
го процесс выдвижения 
кадров на руководящую ра
боту. На собраниях в трудо
вых коллективах города из
брано более 40 руководите
лей различных рангов. Та
кая 'практика должна по
всеместно получить более 
широкое распространение. 
Но при этом нельзя допу
стить, чтобы выборы руко
водителей превратились в 
фарс, дань моде, проводи
лись в угоду бездельникам, 
прогульщикам, «пьяницам.

Выступающие на пленуме 
отметили изменения, про
исшедшие в стиле работы 
горкома КПСС в результа
те перестройки: возросшую 
деловитость, конкретную и 
предметную требователь

ность бюро горкома КПСС, 
его секретарей и отделов 
при постановке и осущест
влении задач социального 
развития горО(Да и улучше
ния ;эбслужк(зания населе
ния. Важной чертой стиля 
горкома партии стало су
щественное повышение са- 
-мостоятельности и инициа
тивы районных звбньев 
(райкомов партии, райис
полкомов), что повышает их 
ответственность за весь круг 
вопросов на территории 
района. Ныне они осущест
вляют оперативный конт
роль за деятельностью 
предприятий промышленно
сти, .'Строительства, «горгсв- 
ли, бытового обслуживания, 
активно влияют на них. 
Идет процесс утверждения 
стиля конкретных действий. 
Центр работы переносится 
в трудовые коллективы, к 
населению по месту жи
тельства.

Все шире стало практи
коваться утверждение ха- 
)рактери'стик руководителей 
разных уровней на собра
ниях в трудовых коллекти
вах.

Однако многие ошибки и 
недостатки, указанные на 
январском Пленуме ЦК 
КПСС, остаются характер
ными для городской пар
тийной организации. На
пример, на угювне работы 
аппаратов горкома, райко
мов партии и горрайиспол- 
комов сказывается большая 
сменяемость кадров. Кадры 
идут на выдвижение — это 
естественный процесс, но, 
как отметил в своем высту
плении первый секретарь 
Советского рс1Йкома КПСС 
Л. Н, Лебедев, выдвижение 
кад1Х)в не соправоэкдается 
такой же интенсивной ра
ботой с резервами. Робко 
привлекается к руксводя- 
щей работе молодежь, нет

системы в проведении ста
жировки, не хватает социо
логических исследований, 
редко проводятся конкурс
ные замещения должностей, 
выборы руководителей.

Л .  Н . ' Лебедев о б р а ти л 
вним ание на  необходим ость 
п о д н я ть  значимО'Сть совещ а
н и й  в  горком е п а р ти и  и  его 
о тде ла х . О н и  д о л ж н ы  б ы ть  
короче и  п о  сущ е с тв у. С о 
зы ваться они д о л ж н ы  не 
то л ь к о  затем, что бы  да ть  
ук а за н и я, но и  д л я  того, ч то 
бы  п о к а за ть  лз^чш ий опы т, 
ра зв ива ть  и н и ц и а ти в у , и з у 
ч а ть  м нение ак ти ва.

Вместо требуемого пере
стройкой сокращения идет 
увеличение (всяких сборов, 
вызовов, совещаний, никем 
и нигде не планируемых й 
не утверждаемых!. Предсе
датель Ленинского райис
полкома Б. П. Пешков от
метил, что в практических 
делах много суеты, сумяти
цы, сплошных наложений 
мероприятий во вред делу. 
Ленинский райисполком в 
текущем году вынужден 
был трижды переносить 
свое «выездное заседание в 
рабочем коллективе мясо
комбината только потому, 
что горком КПСС в дни ис
полкома назначил свои ме
роприятия. В райисполкоме 
о них узнали за сутки. Речь 
идет не только о потере ав
торитета Совета, но и не
возможности плановой ра
боты. Председателю рай
исполкома не хватает вре
мени даже дать распоря
жения непосредственным 
исполнителя м.

Б. П. Пешков предложил 
установить согласованный 
режим работы партийных и 
советских аппаратов города 
всех уровней с тем, чтобы 
максимально высвободить 
время |первых (руководите
лей для работы на местах.

а на бюро горкома КПСС 
рассмотреть вопрос «О ко
ординации действий и эко
номии времени» с ,привле- 
чением к подготовке пред
седателей райисполкомов.

Председатель обкома
профсоюза рабочих строи
тельства и промстроймате- 
риалов С. И. Зудов поднял 
в своем выступлении очень 
острый «вопрос: а так ли уж 
необходимо вмешательство 
в хозяйственные дела пар
тийных руководителей? К 
чему приводит, например, 
присутствие партийного ру
ководителя в ранге не ни
же районного на заседании 
штаба стройки? Умелым 
работникам оно связывает 
руки, а безынициативные 
при этом неплохо уживают
ся. У  руководителей строи
тельно - монтажных уп- 
ргшлений в результате мало 
остается времени для рабо
ты с людьми. Большая за
груженность секретарей го
родского комитета партии 
хозяйственными вопросами 
отвлекает их от работы с 
составом горкома КПСС.

О формализме в стиле ру
ководства школой говорила 
в своем выступлении дирек
тор школы № 18 г. Томска 
Г. М. Белединская. Райком 
и райисполком помогают 
«'ледколлективу (лишь в 
крайнем случае, когда сро
чно требуется их вмеша
тельство. А  ведь есть опыт 
прибалтийских республик, 
где секретари райкомов и 
горкомов, председатели рай- 
гори1сполкомов систематиче
ски приходят в школу и не 
по отчетным данным судят 
об обстановке в коллективе, 
а ITJO своим личным наблю
дениям. До сих пор планы 
деятельности школы свер
стываются в вышестоящих 
организациях и направля
ются педколлективам даже

ЗАВТРА —  ДЕНЬ ХИМИКА

ЗА ПРЕДЕЛЫ ДОСТИГНУТОГО
Во время Всесоюзной летучки на Томском нефтехи

мическом комбинате гости — хозяйственники высокого 
ранга, журналисты с т р а н ыс  особым любопытством 
рассматривали выставку товаров народного потребления. 
Изделия цеха ширпотреба ТНХК пришлись по душе. 
«Такое не грех прихватить с собой а Москву», — сказал 
один из гостей. И в самом деле, вещи сделаны скромно, 
изящно, без них сегодня, пожалуй, не обходится ни одна 
хозяйка Томска да и области в целом.

Заслуга коллектива «под
собного» цеха товаров на
родного потребления (под
собного, конечно же, толь
ко в сравнении с гигантски
ми объемами технологичес
ких производств Нефтехи- 
ма) несомненная! Именно с 
этого я и хотел начать раз
говор в канун Дня химика 
с начальником цеха Серге
ем Васильевичем Грузиньш.

— Давайте об этом попоз
же,—предложил Сергей Ва
сильевич.— Сначала^как вы 
любите, журналисты, выра
жаться, о нерешенных про
блемах. Вот, смотрите: на
ши проектировщики из ПКО 
объединёния работают с 
большим заделом, на пер
спективу, выдают проекты 
на новые виды изделий, в 
которых нуждаются люди: 
карандаш «Полицвет», кег
ли, «кубик для всех», тара 
для извести, таз в 8 литров, 
ведро для мусора и т. д. В 
этом году нам предстоит ос
воить 9 видов новых изде
лий. Но мы вынуждены 
плестись в хвосте у проек
тантов. ■ Причина одна — не 
успеваем из-за оснастки.

Да, что и говорить, проб
лемы изготовления пресс- 
форм — ключевые не толь
ко для ЦТНП Нефтехима, 
но и для аналогичных це
хов главка «Союзхимпласт». 
По словам специалистов, 
точно так же мучаются с 
изготовлением оснастки на 
родственных предприятиях 
городов Шевченко и Омска. 
В нашем ремонтно-механи
ческом цехе по проекту за
ложен участок по ремонту 
и изготовлению пресс-форм. 
Но РМЦ не принят в эк
сплуатацию в полном объ
еме: нет ни этого участка, 
ни соответствующих специ
алистов, ни оборудования 
((станков токарно-вин*горез- 
ных, фрезерных, шлифо
вальных, оборудования для 
гальванических покрытий).

Однако даже будь и этот 
участок, все проблемы для 
цеха товаров сегодня он ре
шить не в силах. Растут 
объемы производства (в про
шлом году ЦТНП по плану 
обязан был вьшустить про
дукции на 2 миллиона руб
лей, а нынче план увеличен 
втрое. Основательный рост

планируется и до конца 
X II пятилетки).

— Понимая, что это воп
рос не одного дня,—продол
жает С. В. Грузин,—мы сво
ими силами в цехе создали 
участок пресс-форм, но он 
слабенький. А  чтобы увели
чить его мощности, нужны 
люди и те же станки. Од
нако выделенный нам фонд 
заработной платы на этот 
год усилить его не поз
воляет.

Остается одна надежда — 
на Минхимпром. Туда и об
ратились с просьбой спро
ектировать новый инстру
ментальный цех в составе 
трех участков: гальвано
пластики, цветного литья и 
гибкого автоматизированно
го производства.

— Нам все равно, где, на 
какой площадке привяжут 
инструментальный, но он 
должен войти в структуру 
цеха товаров народного пот
ребления,—говорит Сергей 
Васильевич.

Для ускорения дела при
влекли ученых ТПИ, кото
рые разрабатывают техно
логию изготовления гальва- 
но-'пластических пресс-форм, 
чтобы с этим выйти на за
дание к проектировщикам. 
Обращение в министерство 
дало определенные плоды. 
По крайней мере, на первые 
два участка ОНПО «Пласт- 
полимер» в этом году обе
щало- выдать проект.

Коль разговор начался с

проблем, нельзя обойти 
молчанием и нехватку 
сырья, в частности, поли
пропилена. Кому-то пока
жется странным: как это не 
хватает полипропилена, ког
да завод полипропилена 
нынче работает даже с пе
ревыполнением плановых 
заданий?

— А  удивляться не надо,— 
поясняет Грузин.—Полипро- 
nHjteH — продукт фондируе
мый, и его не так просто 
получить. Вроде и «живем» 
через дорогу с заводом по
липропилена, а вопрос мож
но решить только через 
главк. Кстати, еще деталь 
парадокса в отношениях 
«верхов» и «низов»: в плане 
стоит производство изделий 
с цветной печатью, а нуж
ного оборудования по сей 
день в цехе нет...

И все же цех, несмотря 
на трудности, работает, жи
вет, развивается. Здесь 
сложился крепкий рабочий 
коллектив. Не раз и не два 
ЦТНП выходил победителем 
в социалистическом сорев
новании. План четырех ме
сяцев выполнен на 101,4 
процента. По итогам пред
майской вахты на област
ную доску почета представ
лена литейщица пластмасс 
Е. П. Опалева. Награждена 
почетной грамотой Октябрь
ского райкома КПСС свар
щица пластмасс Г. В. По
номарева. В к«нигу почета 
объединения занесен токарь 
В. Е. Морозов. Ударным

трудом встретил XX  съезд 
ВЛКСМ комсомольско-моло
дежный коллектив Т. В. 
Аникиной — плановое зада
ние выполнено на ПО про
центов. На передовиков 
производства равняются их 
товарищи. Среди победите
лей соревнования в честь 
профессионального праздни
ка — Дня химика — замести
тель начальника цеха 
В. С. Ларин, наладчики 
Ю. М. Захаров и Т. М. Аса- 
дулин, сварщица пластмасс 
Г. К. Лукьянова.

Именно благодаря таким 
людям в цехе сегодня доби
ваются хороших производ
ственных показателей. Бла
годаря таким людям стало 
возможным в этом году по
ставить задачу — увел1|чить 
ассортимент производимых 
товаров (канистра на 20 ли
тров, плащ-дождевик, сан
техническое (о^рудование, 
занавес для ванн и т. д.) и в 
два раза обеспечить рост 
производительности труда.

В активе коллектива — 
двухсменная нгшряженная 
работа, внедрение бригадно
го подряда при авангардной 
роли коммунистов цеха 
(секретарь партийной орга
низации Е. П. Опалева).

Перестройку в цехе това
ров поняли однозначно: 
уметь не только ставить 
проблемы, но и решать их. 
И можно с уверенностью 
сказать, что коллектив на 
верном пути.

В. ГРИНЬ.

Пять сотен адресов
...Болгария, Венгрия, Лаос, Монголия. По этим зару

бежным адресам, а также в разные концы нашей стра- 
Hj>i о'чцравляет лекарственные ррепараты Томский хим- 
фармзавод. *

(Благородно 'предназначе- В «первом квартале кол- 
ние этого предприятия — лектив выполнил все тех- 
стоять на страже здоровья нико - экономические по- 
людей. казатели, произвел постав

ки на 100 процентов и вы
шел на классное место во 
Всесоюзном социалистичес
ком соревновании предпри
ятий Минмедбиопрома.

Среди основных цехсв по
бедителем стал цех №  4 по 
'производству та^етирован-

ных лекарственных препа
ратов. На левом снимке вме
сте с технологом цеха Н. О. 
Чичкиной и слеса1>ем-на- 
ладчиком А. А. Лыоко сфо
тографирован замести)гель 
начальника цеха Василий 
Павлович Агафонпв (спра
ва). Почти два десятка лет 
назад он пришел на завод 
слесарем, • потом стал техно

логом картонажного участ
ка. Весной нынешнего года 
коллектив цеха № 4 выбрал 
коммуниста В. П. Агафоно
ва заместителем начальни
ка цеха. На втором снимке 
— Глередовые фасовщицы 
С. Н. Азарова и А. А. Но
восельцева.

Л. ВАСИЛЬЕВ.
Фото автора.

без согласования •: ними. В 
школу идут «бесконечные 
распоряжения типа: в пред
стоящий выходной на лыж
ный пробег выставить 200 
человек, в следующее воск
ресенье — 300, во Дворец 
зрелищ и спорта направить 
300—400 детей — надо за
полнить пустующие места!

Школа не против этих 
культурно - массовых меро
приятий, но если бы была 
от них польза. Жизнь под
сказывает, что в погоне за 
ма'сссв!хпъю мы теряем ин
дивидуальность ре^нка, 
трудных детей, которые, 
кстати, редко бывают на 
массовых мероприятиях. 
Администрирование прину
ждает школу работать ради 
показухи, прикрывать чьи- 
то недоработки.

Рассматривая хозяйст
венные вопросы, бюро гор
кома партии неглубоко за
девает нравственные аспек
ты 'проблем. Ведь та же 
госприемка порождает мас
су конфликтов, в оснсве ко
торых отношение человека 
к делу, мера его от«ветствен- 
ности и чувства долга. Об 
этом на пленуме говорил 
заведующий 'межвузовской 
кафедрой этики и эстетики 
Э. В. Бурмакин.

Все выступления на пле
нуме содержали критику. 
Однако критика эта по- 
прежнему, за редким иск
лючением, адресована в це
лом горкому партии, а не 
конкретным секретарям, ра
ботникам аппарата. Лимит 
щ>емени не позволил, оче
видно, некоторым критичес
ки настроенным выступаю
щим подметить ростки но
вого в жизни, высказать 
добрые советы, конструк
тивные предложения.

В перестройке, подчерк
нул пленум, важно не 
только устранять застойные 
явления, но и, опираясь на 
ростки нового, двигаться 
дальше.

В работе пленума принял 
участие член бюро обкома 
КПСС, заведующий отделом 
организационно - партийной 
работы обкома КПСС Е. А. 
Вологдин.

В. МОИСЕЕВ.

Новые книги

У  истоков 
великой
партии

в год семидесятилетия 
Великой Октябрьской со
циалистической револю
ции Политиздат и Инсти
тут марксизма-лениниз
ма при ЦК КПСС пред
принимают совместное 
издание «Истории КПСС 
в воспоминаниях «с<юре- 
менников». Вышла из 
печати первая книга 
этого цикла. Она назы
вается «Дайте нам орга
низацию революционе
ров...» и' охватывает пе
риод с 1895 по 1903 год — 
от 'ленинского «|Союза 
борьбы за освобождение 
ра15очего класса» до II 
съезда РСДРП, на кото
ром была создана боль
шевистская партия.

Более шестисот стра
ниц заняли вошедшие в 
книгу воспоминания уча
стников и современников 
сОбыггий (периода созда
ния 'РСДРП — первой 
партии нового типа. По- 
дс(бное издание предпри
нимается впервые и, не
сомненно, вызовет инте
рес самого широкого 
круга читателей.

В. СТРОКОВ.

в ЭКСПЕРНИЕНТЕ
УЧАСТВУЮТ
ИЗБИРАТЕЛИ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

ны'м в бюллетень. При го
лосовании избиратель может 
вычеркнуть фамилии кан
дидатов, которых он не хо
тел бы видеть в составе 
Совета.

Депутатами станут те, кто 
наберет больше половины 
голосов избирателей округа. 
Ожидаем, что у нас будут 
резервные депутаты, кото
рым предстоит участвовать 
в ра'боте Совета с правом 
совещательного голоса.

— Решение об экспери
менте в вашем районе, сог
ласитесь, не только знак 
большого доверия к местно
му '.активу. Предполагается 
также повышенная ответст
венность за организацию и 
проведение выборов...

— Райком партии, - испол
ком районного Совета учи- 
ты!вают это. Тщательно 
продуман ход предвы«борной 
камлании. Информация о 
новой системе выборов 
скрупулезно обсуждалась 
на семинарах идеологиче
ского и партийно-хозяйст
венного актива. Раньше ку
рировать «предвыборные 
дела хватало двух ведущих 
отделов райкома, теперь 
подключился весь аппарат. 
Задейсгасваны агитаторы, 
политинформаторы. Они в 
целом справляются со своей 
ролью. Наш актив ориенти
руется на ряд задач...

—..зсоторые будут решены 
в ходе выборов?

— Да, в условиях высокой
т-1олитическ,ой арсти'вн'ости 
масс ко многим вопросам 
подстутшться легче. Одна 
из таких задач — изучение 
общественного мнения. Вот 
под рукой развернутый гра
фик участия активистов 
района в предвыборных 
мероприятиях. Кое-что мы 
проводим впервые: «прямые 
линии», личный прием в 
агитпунктах, диспуты. Фор
мы работы совершенствуют
ся, По принципу «вопрос — 
ответ» — скучновато — 
проходили прежде инфор
мационно - политические 
встречи. Стали составлять 
целую «бригаду» для их 
'проведения: цригла1шаем
поучаствовать лектора-меж- 
дународника, руководителей 
областных ведомств, начали 
прием по личным вопросам. 
И люди охотнее встречают
ся с нами. Результативной 
была 6 мая встреча в Мого- 
чине.

Далее. Формируем обще
ственное мнение. ' Многим 
избирателям приходится на
поминать, что у них есть 
не только права, но и обя
занности... Пропагандируем 
работу сельских активистов: 
представление о ней подчас 
искажено. Наконец, важ
нейшая задача — расшить 
узкие места, разрешить, на
сколько возможно, хозяй
ственно - бытовые пробле
мы избирателей. На картах- 
схемах избирательных уча
стков отмечаем «горячие» 
точки: отремонтировать
дом ветерану, проверить 
водоколонку,' наладить улич
ное освещение и т. д. Кар
та вывешивается в агит
пунктах, а рядом — тетрадь 
с адресами. Подключаем 
руководство предприятий и 
хозяйств в помощь одно
сельчанам.

— В предвыборной кампа

нии не все идет гладасо?..
— Не все. Легкого экспе

римента актив и не ждал. 
Но часто приходится стал- 
кИват1»ся с необычными си
туациями. Тут агитаторы 
пополняют свой опыт. Два 
часа судили-рядили в
«Сельхозхимии», кого вы
двинуть кандидатом в депу
таты райсовета. Назвали
пять претендентов на депу
татский мандат! Мнения лю
дей разделились: и тот рабо
чий хорош, и этот... Остано
вились на водителе Михаиле 

, Петровиче Михнюке. Разго
релись страсти и в Суйзат-
ском лесопункте. Очень
взыскательно отнеслись то
варищи по работе к депу
татской деятельности шофе
ра В. Г. Машина. Отвели 
кандидатуру и другого во
дителя — Н. С. Капиноса. И 
отчего, думаете? Мнение 
большинства выразил трак
торист Н. М. Михеев: «Ра
ботаешь ты, Николай Сте
панович, здорово. Да вот 
живинки в тебе недостает 
для депутатства... А  за на
ши интересы надо порой 
и постоять».

Иногда после таких бата
лий icnbHUpmn> обиженное: 
«Что меня на посмешище 
выставлять?». А  почему, соб
ственно, «на посмешище»?! 
Выдвигаются-то лучшие из 
лучших. Признанием авто
ритета труженика надо счи
тать уже то, что коллектив 
называет его в числе пре
тендентов на депутатский 
мандат. Объясняем это лю
дям, нейтрализуем психоло
гическую встряску.

Агитаторы подробнейше 
разъясняют порядок голосо
вания. Избирательный бюл
летень будет нового образ
ца, фамилии кандидатов в 
депутаты проставляются по 
алфавиту. Намерение изби
рателя вычеркнуть ту или 
иную фамилию не должно 
быть поспецшьш, предвзя
тым.

— Насколько я понял, В 
работе с избирателями мень
ше становится формализма, 
фразерства, (шаблонности. 
Общение с людьми — сво
боднее.

— Этому подчинены все 
усилия актива. Оживленнее 
стало в клубах из&1рателей, 
агитпунктах. Считаем, Чаще 
должны встречаться с людь
ми сами кандидаты в депу
таты, их доверенные лица.

После эксперимента под
ведем, конечно, итоги, взве
сим и «за», и «против». 
Ясно уже сейчас: при но
вой системе выборов в Со- 
«веты объективнее отбор 
кандидатов в депутаты. 
«Сущие ангелочки», • как 
иронизирует читатель А. Е. 
Бурковский по поводу ском
прометировавших себя
работников, в их число не 
попали. Зато радуемся за 
наших маяков — шофера 
из Сулзата П. В. Пруднико
ва, рабочую лесоза'вода 
Г. Г. Былину, нач£1льника 
Соколовского комплекса 
ссшхоза ' «М)элчан'0вски(й» 
А. И. Сержантс1ва, многих 
других, выдвинутых на 
'предвыборных собраниях 
трудовых коллективов. 
Бесспорно и то, что экспе
римент благотворно влияет 
на совершенствование со
ветской демократии.

Вел интервью 
Н. ЧУКОВ.

Профсоюзы: радиус действия
в области проходят' пленумы отрасле

вых комитетов профсоюзов. На них об
суждается вопрос о том, как идет пере
стройка работы профсоюзных организа
ций отрасли и мерах по ее ускорению в

З а в ы с о к о е  
качество лечения

Первые итоги перестройки работы на 
пленуме обкома профсоюза медицинских 
работников в своем выступлении подвела 
председатель профбюро клиник мединсти
тута О. Б. Баженова. Так, коллективы 
этих клиник активно включились в экс
перимент по снижению трудопотерь по 
временной нетрудоспособности и добились 
сокращения предоперационного периода, 
среднего пребывания больного на койке 
на один день. Благодаря этому за год без' 
увеличения коек получили лечение на ты
сячу больных больше, что равнозначно 
работе 50-местного стационара.

Регулярно проводится анкетирование 
больных о качестве медицинского обслу
живания. Особенно инициативно трудится 
клиника глазных бсклезяей, где с целью 
отработки техники операций скомплекто
ваны специализированные бригады. Здесь 
же нашли возможность создать дневной 
стационар.

Эти перемены связаны с совершенство
ванием организации социалистического 
соревнования среди коллективов клиник. 
Пересмотрены его условия, главный ак
цент при тгодведении итогов сделан на 
улучшении качества диагностики и лече
ния больных.

К О 1C И М  б ы т ь  

соревновонию?
Этот вопрос волновал многих участни

ков пладума обкома профсоюза работни
ков свят. Прозвучало немало дельных 
выступлений. Телеграфистка телефонно-

свете решений январского (1987 г.) Плену
ма ЦК КПСС, XV11I съезда ПJloфcoIOЗoв 
СССР, речи на съезде Генерального секре
таря ЦК КПСС М. С. Горбачева.

телеграфной станции Т. В. Кравчук рас
сказала об опыте организации соревнова
ния в своей профгруппе, направленном на 
повьипение качества услуг. Председатель 
профкома Томского почтамта В. В. Ще- 
почкина поделилась своими мыслями, как 
совершенствовать соревнование в услови
ях расширения демократии и гласности. 
Начальник эксплуатационно-технического 
узла связи Н. Ф. Попов предложил обкому 
профсоюза провести ревизию устоявших
ся форм соревнования, организовать защи
ту трудовыми коллективами тех форм, 
которые, по их мнению, наиболее эффек
тивны. Это предложение внесено в реше
ние пленума. Также решено развивать в 
отрасли соревнование за присвоение зва
ний «Отличник качества», «Коллектив от
личного качества и высокой культуры 
производства».

Актив— без пассива!
Около 50 человек — таков выборный ак

тив обкома профсоюза рабочих химичес
кой и нефтехимической промышленности. 
Однако среди них с отдачей тра,диционно 
работает лишь одна пятая часть актива. 
Чтобы повысить ответстаенность профссноз- 
ных активистов за порученное дело, обком 
усилил контроль за их работой. Разрабо
тана программа обучения. На каждого за
ведена карточка общественной активности. 
В течение года планируется отчет членов 
и кандидатов в 'члены обкома профсоюза 
пер»ед своим коллективом.

Доброе начинание отраслевого комитета 
поддержали в своих выступлениях на пле
нуме председатель профкома завода рези
новой (Йуви Т. А. Щербакова, председа
тель профкома Томской нефтебазы Л. А. 
Овчинникова и другие.

О. НИКОЛАЕВА.
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В тот день погода, мягко говоря, не ра
довала. А  пассажирам целой вереницы 
автобусов, спешащих в Асино, очень уж 
хотелось, чтобы выглянуло солнце. Еще 
бы! Ведь ребята ехали на слет вьтускни- 
ков восьмилетних сельских школ, решив
ших продолжать учебу в профессиональ
но-технических училищах. Но скучать ни
кому не пришлось — программа област
ного слета была весьма насыщенной.

Едва ребята разместились в училищах, 
их пригласили в Дом культуры на диско
теку, организованную обкомом ВЛКСМ, А  
на следующий день с самого утра ребят 
уже гостеприимно встречали в хозяйствах 
Асиновского района — в совхозах имени 
В. И. Ленина, имени С. М. Кирова, «Комсо
молец», «Новиковский». Руководители хо
зяйств рассказали об условиях работы на 
фермах, в мастерских, поделились своими 
проблемами, показали и успехи в труде.

После возложения цветов к памятнику 
^В. И. Ленину участники слета собргшись в 

Доме культуры в Новокускове. Открыл 
слет второй секретарь обкома КПСС
A. С. Зарембо. Он поздравил школьников, 
пожелал им отличной учебы в училищах, 
успешного овладения самыми современны, 
ми агротехническими знаниями.

С напутственным словом к ребятам об
ратилась президент клуба «3.500» Асинов
ского района, делегат съезда профсоюзов 
Тамара Прокопьевна Скоробогатова. Знат
ная доярка, кавалер многих правитель
ственных наград рассказала школьникам 
о своем труде, поделилась некоторыми 
профессиональными «секретами».

—Самое главное,—сказала Т. П. Скоро
богатова,—^любить свою работу. Только 
тогда можно быть по-настоящему счаст
ливым человеком, когда видишь, что твой 
труд приносит пользу людям, что живешь 
не напрасно.

— Работа в сельском хозяйстве — не из
легких,—так начал свое выступление гла
ва династии хлеборобов, кавалер орденов 
Ленина, Октябрьской Революции
B. Г, Лебзак.— Но вы идите смелее, в учи
лища, знайте: ценность человека во мно
гом определяется по его делам. Недаром 
наше правительство, весь советский на
род всегда выделяли и отмечали труд хле
бороба. Это одна из самых блaгopoднeЙJ 
ших профессий. Я уверен: сделав свой
выбор, вы не ошиблись.

Сам Виктор Георгиевич вместе с двумя 
сыновьями уже не первый год работает в 
совхозе. И, конечно, знает работу сельс
кого труженика, как никто другой. Его 
рассказ ребята слушали с большим вни
манием.

...Звучит народная музыка. На сцене — 
лауреат Всесоюзного конкурса художест
венных коллективов системы профтехоб
разования танцевальный ансамбль и хор 
«Сибиринка». Ребята исполняют несколь
ко танцев. Их сменяет агитбригада «Эпи
центр» томского СПТУ № 10, выступление 
кото]мй всем очень понравилось.

О перспективах развития томских сел 
рассказал заместитель начальника облаг- 
ропрома В. М. Кресс.

Комсомольские путевки — направления 
в училища школьникам вручает секре
тарь обкома ВЛКСМ Лариса Насекина.

Вячеслав Леонов, восьмиклассник Но
вокусковской средней школы, обратился 
ко всем своим ровесникам с призывом 
поступать в профессионально-технические 
училища.

В перерыве я знакомлюсь с группой 
школьниц из Кожевниковской восьмилет
ней школы. Это Ольга Вёбер, Лариса Фро
лова, Ирина Шишкова и Ольга Бочарова. 
Все они решили поступать в Кожевников- 
ское СПТУ-31 на специальность «повар- 
кондитер».

— Да у нас если и захочешь выбрать 
другую специ^ьность, то это сделать не 
так-то просто,—говорит Ольга Вебер.—-Ведь 
у нас в райцентре всего одно училище. 
И количество специальностей, которым 
здесь можно учиться, небольшое. А  вооб-

я

к  *

ще я довольна. У  меня три старших бра
та — Владимир, Виктор, Александр, все 
закончили это же училище по специаль
ности «шофер». Теперь вместе работают. 
Вот и я буду учиться в этом СПТУ.

Участники слета, что называется, на 
практике смогли познакомиться с тем, 
как живут учащиеся СПТУ. После тор
жественного заседания все были пригла
шены на городской стадион, где состоя
лось открытие вторых областных летних 
игр учащихся профтехучилищ.

...Все началось с очень красочного пара
да. Оригинальная современная форма 
спортсменов, яркие эмблемы, большое ко
личество участников, удачно подобранное 
музыкальное сопровождение создавали 
приподнятое настроение.

На стадионе выступали гимнасты, кар
тингисты, авиамоделисты, борцы, лучники, 
мотоциклисты. Кульминацией стали пры
жки парашютистов.

В открытии игр принял участие замес
титель председателя облисполкома 
А. П. Габрусенко.

Погода, словно прислушавшись к нас
троению ребят, стала улучшаться. Выг
лянуло солнце, заблестело на меди духо
вого оркестра. В небо взметнулись флаги, 
уносимые воздушными шарами...

В. ВЛАДИМИРОВ 
» * *

'НА СНИМКАХ: с ребятами беседует Т. П. 
Скоробогатова; Ольга Вебер; моменты 
спортивного праздника.

Фото автора.

Отдел выходит 
на проблему

С ровесниками вместе
О БЛ А СТН О Й  СЛ ЕТ ВЫ П УСК Н И К О В ШКОЛ, 

РЕШ И ВШ И Х  ПРОДОЛЖ АТЬ УЧ ЕБУ В ПТУ

В томской ОБЛАСТИ 
РАЗВОРАЧИВАЮТСЯ БЕС
ПРЕЦЕДЕНТНЫЕ ПО МАС
ШТАБАМ ИЗУЧЕНИЕ И 
КОМПЛЕКСНОЕ ИСПОЛЬ 
ЗОВАНИЕ КЕДРОВНИКОВ 
(СОЗДАЕТСЯ МЕЖОТРАС
ЛЕВОЕ НАУЧНО-ПРОИЗ
ВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИ
НЕНИЕ «КЕДР»). РЕШЕНИ
ЕМ ЭТОЙ ПРОБЛЕМЫ ЗА
НИМАЕТСЯ И НОВЫЙ ОТ
ДЕЛ УПРАВЛЕНИЯ ЛЕС
НОГО ХОЗЯЙСТВА (в бу. 
дзпцем он вольется в состав 
объединения). Даже назва
ние говорит само за себя — 
отдел комплексного ведения 
хозяйства в кедровых ле
сах. Мы должны коорди
нировать проектную и про
изводственную деятельность 
в базовых лесных предпри
ятиях по рациональному ис
пользованию кедровников.

При составлении плана 
работы учтены как перспек
тивные направления реше
ния п^юблемы, так и народ
нохозяйственные задачи 
предприятий, ВХОДЯ1ЦИХ в
объединение. Кроме того,
совместно с отделом кедро
вых лесов Института леса и 
древесины СО АН  СССР

К Е Д Р -
Ж Е М Ч У Ж И Н А

С и б и р и

предусмотрены объемы
опытных работ. Словом, 
наш отдел участвует в те
кущем и перспективном на
учно-практическом реше
нии проблемы на всех уров
нях ее проработки, вклю- 
1чая опытно-производствен
ную проверку и широкое 
внедрение положительных 
результатов. В связи с 
этим сотрудники отдела оп
ределяют также главные 
направления в развитии 
базовых предприятий. Ут
верждена программа раз
вития лесхоза «Виссарионов 
■бор» на двенадцатую пяти
летку. Появятся в скором 
времени и другие комплекс
ные хозяйства.

Отдел контролирует ис
пользование лес^н да  в 
кедровых массивах. С инте
ресом прочел в «Красном

По следам наших выступлений

«Верните нам Гаглоева...»
Так называлась корреспон

денция, опубликованная в га
зете .«Красное знамя» 1 мар
та, где подвергнута резкой 
критиме деятельность дирек
тора магазина № 1 Т. Б. Гаг
лоева. Газетная публикация 
обсуждена на собрании кол
лектива Магазина № 1 гор- 
ноопторга. Критические заме
чания признаны правильными.

Приказом по горноопторгу 
от 6 марта Т. Б. Гаглоев из 
системы облпотребсоюза уво
лен. За беспринципность е ра
боте с кадрами директору 
горкоопторга В. В. Франциш- 
ко объявлен выговор.

Г. МИХАИЛОВ, 
председатель правления 

' облпотребсоюза.

СПРАШИВАИТЕ-
O T B E 4 A E I V I

Отвечает заведующая 
Томским горторготделом
Л. И. Таушканова.

— Где можно купить дие
тические сорта хлеба «Здо
ровье», «Молочно-отрубной», 
булочки для больных с по
ниженной кислотностью?

И. ПОПОВА.
г. Томск.
— в  магазинах JV» 24 (ул.

Дзержинского, 51), № 74
(пер. Нахановича, 8), № 136 
(ул. Пушкина, 7), № 139
(Иркутский тракт, 156), 
№ 196 (пер. Красный, 7).

♦ * ♦
— Где можно купить ТЭИ 

(трубчатый з^пектронагрева- 
тель) к электрочайнику?

Почему цены на клеб 
увеличились с 16 до 20 и с 
20 до 24 копеек за булку?

С какой целью продажу 
колбасных изделий сосредо
точили в ограничеином чи- 

. еле магазинов?
М. КАЗАНОВ.

г. Томск.
—ТЭНы можно приобрести 

в отделах электротоваров 
ЦУМа и магазина № 21 
«Товары для дома».

Выполняя пре,:щожения 
Политбюро ЦК КПСС по 
улучшению качества хлебо
булочных изделий, хлебо
пекарная промышленность 
Томска перешла на вьшуск 
новых видов хлеба с широ
ким использованием пше
ничной и ржаной муки выс
шего сорта с добавлением 
различных ферментов и 
других препаратов. Это по
зволило увеличить калорий
ность, улучшить качество 
этих изделий. На новые 
сорта хлеба разработаны 
государственные стандарты 
и утверждены цены, соот
ветствующие производст
венным затратам.

В целях усиления конт
роля за реализацией кол
басных изделий в Томске 
определено для торговли 
ими пять магазинов: № 17 
(пр. Кирова, 39), №  20 (пр.

Ленина, 15), № 68 (пл. Ре
волюции, 2), № 130 (пер.
Карский,_35), № 171 (ул. 
Интернационалистов, .17). 
Продажа осуществляется 
ежедневно с 17 часов.

* • •
— Где можно получить 

профессию |гра̂ №ориет;а- 
машин1|ста широкого про
филя?

А. ИВАНОВ.
г. Томск.
Отвечает заместитель на

чальника областного управ
ления профтехобразования 
В. Б. Попко;

— Этой профессии обуча
ют в тринадцати СПТУ об
ласти (в городах Колпаше- 
ве, Асине, в райцентрах 
ЗИельникове, Кривоше)1не, 
Подгорном, Парабели, Зы
рянском, Кожевникове, Бак- 
чаре, Тегульдете, Молчано
ве, Первомайском).

Время обучения с образо
ванием 8 классов — 3 года, 
10 классов — 1 год.

Все училища (кроме Мол- 
чановсксА'о) обеспечивают 
нуждающихся общежития
ми.

» « *
I— Планируется ли капи

тальный ремонт школы 
№ 16?

Г. МИШКИНА.
г. Томск,
Отвечает заведующий 

гороно Р. К. Ларичев:
— Планом социально-эко

номического развития Том
ска на двенадцатую пяти
летку предусмотрено строи
тельство типовой школы на 
1.176 мест по улице Войко
ва. Срок ее ввода — 1 июля 
1988 года. После чего здание 
существующей щколы № 16 
будет поставлено на рекон
струкцию и капитальный 
ремонт. По завершению 
всех работ в этом помеще
нии будет также организо
вано обучение детей.

* * *
— Под какое здание отве

ден земельный участок в 
границах улиц Новосибир
ская — Суворова — Мичу
рина — Шевцова?

М. МИХАЙЛОВА.
г. Томск.
Отвечает главный архи

тектор Томска В. Р. Нови
ков:

— Этот участок отведен 
под строительство щколы.
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Из обществ(знной 
приемной Что танов плохо?

ЖАЛОБЫ, О КОТОРЫХ РЕЧЬ ПОЙДЕТ НИЖЕ, ПО
СТУПИЛИ К НАМ В ТЕЧЕНИЕ ДВУХ ДНЕЙ ВО ВРЕ
МЯ ПРИЕМОВ. ВЕЛИ ИХ ГЛАВНЫЙ АРХИТЕКТОР 
ГОРОДА ТОМСКА В. Р. НОВИКОВ И СТАРШИЙ ПО
МОЩНИК ПРОКУРОРА ОБЛАСТИ Л. И. ОНИПЧБНКО. 
СЛУШАЛИ МЫ ЛЮДЕЙ И ДИВУ ДАВАЛИСЬ: ДА НЕ
УЖЕЛИ ТАКОЕ ВОЗМОЖНО?

В 1951—1953 годах возвели 
свои дома за номерами с 14 
по 20 на переулке Воронеж
ском Мясниковы, Домраче
вы, Рыбины, Воронины, Ко
новаловы и другие Жили 
спокойно. Но в 1966 году у 
них изъяли все документы 
на строения, ■ сделали под
счеты их стоимости и объ
явили, что на месте этом 
будут воздвигаться много
этажные здания, а их дома 
— под снос. Через некоторое 
время владельцам были воз
вращены домовые книги с 
отметкой инженера «Томск- 
жилстроя» Мурадовой (ини
циалы она не поставила) о 
том, что никого прописы
вать в эти дома нельзя. И 
начались мучения. Доходи
ло до того, что парни, ро
дившиеся в .этих стенах, от
служив, обивали пороги

прокуратуры и других пра
воохранительных учрежде
ний с просьбой прописать их 
в отчий дом. В ожидании 
переселения люди перестали 
ремонтировать печи, стены, 
ограды. Жить с каждым го
дом становится труднее. Не
далеко от домов забивали 
сваи, обваливалась щтука- 
турка. Кругом нарыли ямы, 
канавы, а про подъездные 
пути «забыли».

— Неужели за 20 лет не
льзя было переселить лю
дей? — Такой вопрос задали 
жильцы В. Р. Новикову. И 
получили ошеломляющий 
ответ, что еще несколько 
лет назад принято решение 
эти дома не сносить.

Не успели мы посочувст
вовать посетителям, как 
пришлось поразиться еще 
более. Территория бывшего

учхоза сельскохозяйственно
го техникума отведена под 
строительство микрорайона 
Солнечный. Вроде бы все 
учли, ликвидировали мичу
ринские участки, оплатив 
их владельцам стоимость. 
Но, кроме садовых домиков, 
остались здесь два жилых 
дома за номерами 5 и 6. 
Стоят они на бывшей ули
це Сельской. О судьбе жи
вущих здесь людей никто 
не позаботился. Их как бы 
вычеркнули из жизни. До
рог к этим домам нет ни
зимою, ни летом. Газ не
подвозят, почту не доставля
ют, электроэнергию посто
янно отключают. Даже не 
включают жильцов в спис
ки избирателей.

Еще в февргкле 1980 года 
авторитетная комиссия, в 
состав которой входили ра
ботники Кировского райис
полкома, политехнического 
института, завода режущих 
инструментов, саиэпидстан- 
ции, составила акт, отме
тив, что при строительстве 
108-квартирного дома по 
улице Лирогова значитель

но пострадал соседний дом 
№ 29 на Студенческой ули
це. Часть печей вышла из 
строя. В некоторых кварти
рах обвалилась штукатур
ка, появились трещины. Во 
двор невозможно заехать. 
Подвал дома не утеплен. В 
квартирах первого этажа 
холодно^ Допущен мини
мальный противопожарный 
разрыв между домами.

Комиссия решила: вторич
но обязать оке ТЗРИ до 5 
марта 1980 года провести ре
монт печей, дымоходов, вое- 
становить штукатурку в 
квартирах.

Администрация и ЖКО 
ТПИ были обязаны до пер
вого апреля 1980 года наве
сти порядок во дворе и сде
лать подъезд к дому.

Минуло более шести лет. 
Но дом так и стоит памят
ником бездушного отноше
ния к людям. Печи полно
стью развалились, и пожарь 
ная инспекция запретила 
их топить. В таком же пла
чевном виде стены и подва
лы.
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В декабре 1983 года на за
прос через газету жильцов 
главный архитектор В. Р. 
Новиков ответил;

«В^ текущей пятилетке за
стройка этого участка не 
запланирована».

А  вот ответ, подписанный 
ректором ТПИ И. П. Чуча- 
линым и председателем 
профкома А. И. Гаврили
ным от 18 декабря 1986 года 
(дом принадлежит ТПИ): 

«Приступить к ремонту 
дома по улице Студенче
ской в настоящее время не 
имеем возможности».

В Кировском райисполко
ме на многочисленные 
письменные жалобы и при 
личных беседах утешают 
тем, что вопрос о ремонте 
дома и печей взят на конт
роль, назьшаются даже 
сроки исполнения, но...

— (Лсолько же раз будут 
устанавливаться сроки, при
ниматься решения и... не 
выполняться?

Этот вопрос жильцы ад
ресуют райисполкому, адми
нистрации ТПИ, руководи
телям завода режущих ин
струментов.

С. ПОЗДНЯКОВА, 
заведующая обществен
ной приемной редакции.

знамени» статью доктора 
биологических наук В. Н. 
Воробьева «Судьба подро
ста», в которой рассказыва
лось о семинаре на Белояр
ском ЛПК (ЛЬ 117 от 21 мая 
с. г.). Действительно, бело- 
ярцы накопили некоторый 
опыт по сохранению подро
ста при лесозаготовках. Хо
телось бы напомнить: такой 
опыт не должен быть па
радным. Наши специалисты 
не раз выезжали в лесосе
ки комбината и пришли к 
единому мнению; не все еще 
делается так, как преду
смотрено правилами рубок. 
Оставлена на корню древе
сина в кварталах ЛЬЛЬ 13 и 
33 Ягоднинского лесничест
ва, можно добиться более 
эффективного сохранения 
подроста там, где работают 
валочные машины «ЛП-19» 
и трелевочники «ЛП-18». И 
уж совершенно непонятно, 
почему при трелевке древе
сины чокерными трактора
ми сохранность подроста 
кое-где не превышает 50— 
60 процентов.

Разрабатывает отдел и за
дания проектным организа
циям на составление схем 
использования кедровых на
саждений. Делаем также за
ключения по представлен
ным проектам. Нынче гото
вятся задания для рабочих 
проектов по Калтайскому, 
Томскому, Тимирязевскому 
лесхозам. Из выделенных 
80 тысяч рублей до конца 
года освоим половину. За
ключен договор с «Союз- 
гипролесхозом». Ему выдано

задание по селекционной 
инвентаризации кедровых 
насаждений на площади 88 
тысяч гектаров.

Когда в октябре прошлого 
года секретариат обкома 
КПСС рассматривал ход вы
полнения постановления бю
ро обкома партии об улуч
шении комплексного ис
пользования кедровых ле
сов, было принято к сведе
нию заявление руководите
лей «Томлеспрома» и уп
равления лесного хозяйства, 
что намечаются новые меры 
по развитию комплексных 
хозяйств. Сейчас изучаются 
материалы о расширении 
орехопромысловых зон 
«Виссарионова бора». Кед
ровое хозяйство лесхоза со
ставляет 92 тысячи гекта
ров, причем продуктивные 
орехоносы 6ь1ли ранее об
наружены лишь на 19.482 
гектарах. Совместно с уче
ными мы убедились в про
мысловой ценности еще 47 
тысяч гектаров кедровни
ков. Подразумеваются те 
леса, в которых можно 
брать хорошие урожаи оре
ха, то есть не менее 50 
тонн на гектаре.

Повышение продуктивно
сти, улучшение породного 
состава лесов в значитель
ной степени определяются 
семенным фондом. Чтобы 
выявить семена, обладаю
щие ценными наследствен
ными свойствами, организу
ется лесосеменная планта
ция кедра сибирского в 
Калтайском лесхозе. «Союз- 
гипролесхоз» по нашему за-
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Данию готовит проектную 
документацию. Целевое на
значение плантации еще и 
в том, чтобы обеспечить 
лесхозы сортовыми семена
ми кедра. Заикте;>есованы 
мы также и в добротной 
базе для опытных и науч
но-исследовательских ра
бот по сейеноводству. Вести 
их поможет содружество с 
учеными. Поэтому создания 
плантации ждем с особым 
нетерпением. Первые ко
лышки, к слову сказать, уже 
вбиты.

Важной работой будет со
вершенствование способов 
рубок и способов лесовос
становления. Надо отрабо
тать в наших условиях та
кую систему рубок, которая 
не вредила бы естественно
му восстановлению кедров
ников. Сейчас подбираем 
.экспериментальный ) уча
сток, где намерены апроби
ровать способы рубок, тех
нологии комплексного ис
пользования кедровников.

Забот у отдела много. 
Чтобы не распыляться по 
мелочам, работать нацелен
ной, постоянно консульти
руемся с представителями 
Института леса и древеси
ны. Считаю, надо концент
рировать усилия для быст
рейшего получения весомых 
результатов. А  они просмат
риваются Четко, сомнений в 
этом нет.

А. МАРЦЕВ, 
начальник отдела кед
ровых лесов областного 
управления лесного хо

зяйства.

Вандиты подкрзлмсь сзади...
в этот знойный день од

на из самых оживленных 
уличных магистралей Ма
нагуа была перекрыта по
лицейскими кордонами, ко
торые уже устали показы
вать проезжающим автомо
билям объездной маршрут. 
В этот час к комплексу 
америка[нского посольства в 
Никарагуа, обнесенному 
высокой решеткой, шла не
скончаемая толпа людей 
разных наци|онги1ьнос1(ей. 
Их влекло сюда не только 
чувство горечи и скорби и 
чего-то такого необъясни
мого, что жжет сердца лю
дей раскаленным металлом, 
но и чувство стыда за ве
ликую страну, в которой 
родились Марк Твен и 
Джек Лондон, Джон Рид и 
Мартин Лютер Кинг.

...Накануне, 28 апреля, 
всему миру стало известно 
о гибели на севере Никара
гуа 27-летнего американ
ского интернационалиста 
Бенджамина Линдера, кото
рый пал от рук сомосовских 
наемников. Несмотря на не- 
вьшосимзпо жару, сотни 
людей толпились у ворот 
посольства США, пришед
ших найти ответ на мучив
ший всех вопрос; «Как же 
это могло случиться?» Мно
гие из них знали Бена, лю 
били его за всепобежда
ющий оптимизм и веселый 
нрав, всегдашнюю готов
ность прийти на помощь. 
Вот и сейчас он оказался 
именно там, где труднее 
всего, — в районе военных 
действий, где американские 
наемники мещают никара
гуанскому народу нормаль
но жить и трудиться. .

Инженер Линдер часто 
ездил по стране, работая в 
самых опасных местах, 
строя небольшие электро
станции для никарагуан
ских поселков и деревень. В

последние месяцы он жил 
в небольшой деревне Кама- 
лиона в северном департа
менте Хинотега, где вместе 
со своими коллегами строил 
электроста1щию, которая 
должна была дать свет в 
отдаленные горные селения. 
Утром того злополучного дня 
Бен с двумя никарагуански
ми товарищами изучал бе- 
per речушки — тут должна 
была строиться электростан
ция. Нападение было не
ожиданным и коварным. 
Бандиты подкрались сзади 
и бросили несколько гранат. 
Все трое погибли...

На небольшой площадке 
перед посольством нельзя 
было увидеть равнодушных. 
В глазах многих стояли 
слезы. Люди были возмуще
ны безразличием полномоч
ных представителей США, 
укрывшихся за решетчатым 
кордоном. Воплощением 
безразличия посольства к 
«незначительному инциден
ту» казались морские пехо- 
ТИНЦБ1, стоявшие в десяти 
метрах от манифестантов. 
Перебрасываясь короткими 
фразами, они время от вре
мени поглядывали на стоя
щего тут же коренастого, 
коротко стриженного муж
чину из службы безопасно
сти, который  ̂ что-то переда
вал по рации.

Зайти в посольство разре
шили только четверым. Они 
передали послу Генри Бер- 
гольдту заявление амери
канских граждан, прожива
ющих в Никарагуа, с требо
ванием прекратить финан
сирование никарагуанских 
контрреволюционеров, жерт
вой которых стал первый 
американец. На фоне выра
жения чувств сотен амери
канских интернационали
стов ответ высокопоставлен
ного дипломата был на ред
кость циничен: «У  нас

нет сведений по вашему 
вопросу».

Хоронили Линдера под 
колокольный звон всех 
церквей Матагальпы, «Эти 
колокола звонят не только 
по Бенджамину, павшему от 
рук карателей, — сказал на 
траурной церемонии прези
дент Никарагуа Даниэль Ор
тега. — Печальный авон ко
локолов — .это память о по
гибших интернационали
стах, приехавших к нам, 
чтобы оказать помощь. Это 
— память о 40 тысячах ни
карагуанцев, погибших в 
результате агрессии США. 
Это — призыв всех живу
щих к Белому дому прекра
тить убийства ни в чем не 
повинных мирных жителей, 
дать возможность никарагу
анскому народу жить и ра
ботать в условиях мира».

Незадолго до смерти Лин
дер, как бы предчувствуя 
скорую гибель, написал за
вещание. Главным желани
ем Бена было, чтобы его 
похоронили на никарагуан
ской земле, ей он отдал 
свое сердце и жизнь. На его 
похороны в Никарагуа при
ехали родители и старший 
брат. «Когда мы вернемся в 
Штаты, — сказал старший 
Линдер, — мы расскажем о 
горе, постигшем нашу се
мью по вине правительства 
США».

Сотни американских ин
тернационалистов, приехав
ших в Никарагуа по долгу 
совести, в ответ на преступ
ление наемников ЦРУ зая
вили о решимости продол
жать свою благородную 
миссию помощи мужествен
ному народу республики, 
несмотря на террор сомо- 
совцев и всестороннюю по- 
моиц, администрации Рей
гана.

А. КУРГУЗОВ, 
корр. ТАСС.

Маншуа.

Пделедний дом Тургенева...
Вуживаль — живописный 

зеленый городок —  находит
ся среди западньк париж
ских пригородов. Не доез
жая до его центра, около 
современного отеля с ан
глийским названием «Форест 
Хилл», нужно подняться в 
гору, следуя направлению, 
указанному несколькими бе
лыми т^личками —  «Музей 
Ивана Тургенева».

Здесь, на высоком берегу 
Сены, на границе двух му
ниципалитетов Бужеваля и 
Сель-Сен-Клу разбит парк с 
домом постройки начала X IX  
века, который писатель ку
пил в 1874 году. Это и есть 
тургеневская усадьба под 
Парижем.

В белом доме с колоннами, 
напоминающем те изяпщые 
павильоны, которые строи
ли в дворцово-парковых ан
самблях России, жила се
мья ближайшего друга Тур
генева певигц.1 Полины Ви- 
аРДо. Чуть выше
по заказу писателя 
был построен другой дом — 
похожее на терем строение 
из красного кирпича, соче
тающее в себе элементы 
русской и швейцарской ар
хитектуры. Именно в этом 
доме, в спальне на втором 
этаже Иван Сергеевич Тур

генев умер 3 сентября 1883 
года.^ Сейчас в этом здании 
музей. Экспозиции собраны 
с огромной любовью к памя
ти писателя, представлены 
письма Тургенева, докумен
ты, предметы быта того вре
мени, издания его книг. Все 
благодаря энтузиазму самой 
Полины Виардо, Марии ма- 
либран (сестры П. Виардо), 
членов ассоциации «Друзья 
Ивана Тургенева», ее руко
водителя — профессора-ли
тературоведа Александра 
Звягельского и его супруги. 
Наиболее ценны два экспо
ната — присланное из част
ной коллекции в Баден-Ба
дене пианино, принадлежав
шее писателю, и его рабочий 
стол — пока что единствен
ный, чудом найденный пред
мет из всей парижской ме
бели Тургенева. Кровать, на 
которой умер писатель, сде
лана по специальному зака
зу уже в наше время сог
ласно выставленному здесь 
же очень точному рисунку 
дочери Полины Виардо, на 
котором Тургенев изображен 
уже перед самой смертью.

Несмотря на острую не
хватку средств, общество 
ведет большую просвети
тельскую работу — органи
зует вечера памяти писате

ля, концерть! музьжи, изда
ет литературный сборник. 
Однако сейчас его деятель
ность, равно как и само су
ществование музея в Буже- 
вале, оказались под угрозой. 
Мэрия Сель-СеН-Клу, кото
рой формально принадле
жит территория музея, уже 
давно грозит продать ее с 
аукциона. Там не делают 
секрета из того, что на месте 
тургеневской усадьбы будет 
выстроен доходный жилой 
комплекс, с лестни
цей, спускающейся к 
берегу Сены. Мэрия городка 
Бужеваль тоже пока не про
являет желания взять му
зей под свою опеку. В обоих 
случаях финансовые сообра
жения играют первостепен
ную роль. И это при том, 
что в музей, не указанный 
в путеводителях, приезжа
ют люди. Отзывы в книге 
посетителей показьгаают, что 
не только русские, но и 
французы одинаково горячо 
выступают за спасение и 
сохранение этой частицы 
нашего общего культурного 
наследия. Скоро аукцион.

Что будет с домом Турге
нева?.,

Д. ЯКУШКИН, 
соб. (корр. АПН.

Париж.
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И слов набат...
О спектакле «Я к вам приду!..» по произведениям 

В. М а я ко в с к о г о в Т о м с к о м  Т Ю З е

Фотообъекти! улыбается

Больше всего была бо
язнь повторения общеизве
стного, эстрадного громыха
ния звонкой фразой Мая
ковского. Но эти опасения 
исчезли сразу, как только 
начался спектакль. Что-то 
уже в первых его интона
циях заставило податься 
вперед, напряженно вслу
шаться. И не только пото
му, что легко и иронично 
театр отряхнул хрестома
тийный глянец и грюмозд- 
кие ярлыки, отказался от 
того почти стереотипного 
облика поэта, каким он сло
жился в нашем представле
нии «с рельефностью 
скульптуры», по словам со
временника, «в четком кар
касе ритма». Заявки бьгаают 
ошеломляющие, но не все
гда дальнейший сценичес
кий материал их подтвер
ждает. Здесь доверие возни
кло сразу, и театр его оп
равдал с блеском.

В Тбилиси на горе Давида 
К01ЭТ когда-то воскликнул: 
«Вот это аудитория! С эст
рады этой горы можно раз
говаривать с миром...». В 
Маяковском всегда была 
внутренняя тяга вот к та
кому общению со слуша
телями, зрителями, душев
но он был близок театраль
ному искусству, он сам ' — 
великий театр. Строки, ро
жденные им, как будто соз
даны для чтения со сцены. 
И их много читают, краси
во, эффектно наливая голос 
металлом, но часто оставляя 
нетронутым подлинную глу
бину его слова. В спектакле 
«Я  к .вам приду!..» образ по
эта создает заслуженный 
артист РСФСР О. Афанась
ев (он же автор постанов
ки). Да, в нем есть и размах 
героической патетики, и 
1Дощь лозунговой решимо
сти. Черты, которые нам 
привычны в Маяковском. 
Но остановиться на этом — 
значило остаться в путах 
той же лекторской схемы, 
так удачно осмеянной в на
чале действия. Кажется, 
ключевой к пониманию 
оректакля стала фраза по
эта: «Я  знаю силу слов,
я знаю слов набат». Здесь 
ничто не гсворится всуе, 
наспех. Слово Маяковского 
подано так, что оно несет 
как бы двойную нагрзгаку: 
раскрывая смысл произве
дения и привнося дополне
ния к личностной характе
ристике его автора. Ибо 
стихи поэта— в̂ сущности его 
жизнь, которую суждено 
творить на людях, открывая 
свое родство или несогласие 
с ними.

Поэтический спектакль — 
всегда риск, его постановка 
редко удается. Вот еще по
чему так радостен успех те
атра. И особенно — О. Афа
насьева, который возложил 
на себя тяжелейшую нОшу: 
им поставлен спектакль, он 
исполняет в нем несколько 
полярных ролей — поэта, 
Присыпкина, Псбедоносико- 
ва. Кстати, одно маленькое 
уточнение. В программке 
спектакля, в перечне ролей 
не значится поэт, раписано 
так: от имени поэта, да
лее следуют фамилии ис
полнителей. Думается, это 
деликатное пояснение все- 
таки несправедливо в отно
шении О. Афанасьева: он
рождает полнокровный и 
Многомерный образ и при
нимаем залом не от «име
ни...», а Поэтом. И нам до
рог этот Маяковский — зри
мый и слышимый. Он в 
чем-то нов и по-своему не
повторим, как любой сцени
ческий образ, создаваемый 
человеком талантливым. 
'Профессионадьная ;ги1бкость 
артиста дает ему возмож
ность естественно жить и 
находи'ть внутреннее раз
витие в ' том достаточно ла
коничном режиссерском ри-

В конце номера
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сунке. KOTCpi,;i; оц да.Т для
этой роли уже как поста
новщик.

Идейно композиционная
структура театральной аер- 
сии позволила создателям «Я 
и вам приду!..» перенести на 
сцену — конечно, фрагмен
тарно, где-то более развернуто, 
где-то более эскизно — основ
ные этапы творчества, граж
данского становления поэта. 
Очень продуманно, очень ис
торично показаны те творче- 
сние, нравственные, политиче
ские коллизии и ситуации, 
которые особенно приметно 
сказались на жизни Маяков
ского, передавали дух време
ни. Вот рождается поэт-бун
тарь, поэт-трибун... «Стихи и 
революция кан-то объедини
лись в голове». Вычурно - эс
тетствующая публика литера
турного кафе, восторженно 
стонущая при виде своих ку
миров — Гиппиус, Бальмонта, 
Северянина (кстати, эта сцена 
сделана мастерски)... И чуть в 
отдалении от этой толпы вы
деляется фигура человека, уже 
предчувствующего свою обли
чительную миссию. Он бросит 
вызов старому буржуазно-ме
щанскому миру, насмешливо 
и гордо отринув его: «И если 
сегодня мне, грубому гунну, 
кривляться перед вами не за
хочется — и вот я захохочу и 
радостно плюну, плюну в лицо 
вам я — бесценных слов 
транжир н мот». Явление по
эта перед таким сборищем — 
пытка распятия, он — пророк 
и мученик... Но даже к здесь 
звучат строкн, которые еще 
более подчеркнвают величие 
его сердца: «Но мне — люди, 
и те, что обидели, — вы мне 
всего дороже и ближе».

Как мало мы знаем Мая
ковского и в последние го
ды его жизни! Такого, ка
ким показал нам его О. Афа
насьев, не только трибуна, 
но и человека, который «ду
шой, губами, костяком» вы- 
страдывал свой и общий 
путь в зартра. Тут «театр» 
всей судьбы поэта. И в спек
такле эта судьба далеко не 
однозначна. Поэт-агитатор 
знал боль и мучительный 
душевный разлад, он, любя
щий жизнь со всеми ее не- 
пр,едска13уемыми поворота
ми, тяжело принял период 
общественного непонимания 
и одиночества». Да, время 
было непростое... Его «ге
рои» всячески мстили ему 
за «Вйню», за «Прозаседав
шихся...». Он был окружен 
склоками, интригами. Но в 
его жизни было и выступ
ление в Большом театре, где 
он прочитал отрывок из по
эмы «Владимир Ильич Ле
нин»! Он никогда не терял 
веры в будущее, в силу сво
ей страны, но он всегда 
предупреждал об опасности, 
которую несут ненавистные 
ему мещане в попытке «по
краснеть» (отсюда в спек
такле эти ярко назойливые 
банты, повязки и даже га
лифе), приспособиться, иду
щие на все. Он обличал их 
везде и всегда, вкладывая в 
слова всю свою страсть и 
гнев. Его стихи были сози
дательны, попадали в цель, 
в них билась и пульсирова
ла огромная сила.

В спектакле зрители по
чувствовали первороднэсть 
стиха Маяковского, вот эту 
самую силу, попали в силь
нейшее поле его личного 
обаяния: поэта-бунтаря, ли
рика, философа, граждани
на. Гражданина — всегда! 
В исполнении О. Афанасье
ва он то гневный, toi шут
ливый, то серьезный, то ве
личественный и приподнято 
торжественный, то задум
чивый и печальный. Да, и 
трибун, и агитатор, но и 
просто человек, легко рани
мый, трагически непонятый, 
гордый, умеющий встать на 
защиту революции, просто 
любого несправедливо оби
женного, но не себя.

Вырззительньзз возмож
ности инсценировки стихов 
Маяковского, его драматур
гии определили особый мир 
спектакля. Мир, внимаю

щий голосу исповедующего
ся поэта и одновременно 
полный многоголосья окру
жающей жизни. Властная, 
нервная, графически четкая 
прорисовка фрез заставля
ет вслушиваться не только 
в то время, но и в наше, се
годняшнее. Спектакль смел 
и архисовременен! Как же, 
как же, узнаем — и этого 
важного чиновника, и этого 
услужливого художника- 
подлипалу, и этого внешне 
обходительного, но непроби
ваемого бюрюкрата, и про
заседавшихся... Эти фигуры 
даны в острой сатиричес
кой, гротесковой форме. 
Все — сочно, выпукло, на 
пределе выразительности, 
без полутонов. И все — 
смешно, хотя смех с гор- 
чинкбй, горечь — ударная 
точка спектакля. Признать
ся, и неуютно, и неловко 
■бывает в зрительских кре
слах, не хочется, чтобы это 
про нас... Да что делать...

Трудно иого-либо дыделнть 
в этом ряду, кажется, на пре
деле своих творческих возмо
жностей работает вся труппа. 
Каждый! персонаж, присутст
вующий в сценах, являет со
бой яркую индивидуальность, 
даже если не произносит ни 
слова. Во всем чувствуется 
тщательная шлифовка, огром
ный труд и постановщика, и 
исполнителей. Спектакль опи
рается прежде всего на фан
тазию и творческую актив
ность актеров. Они создают и 
среду, и звуковую партитуру. 
Слово, пластика, музыка тут, 
неразделимы, они рождают 
живой художественный мир. 
Пластика, кстати, играет важ
нейшую роль. Но она — не 
самоцель. Она органична, не
назойлива и несет немалую 
функциональную нагрузку, 
придавая спектаклю особую 
ритмичность и зрелищность. 
Большймство актеров свобод
но и с наслаждением сущест
вуют в этой стихии, запоми
наются работы О. Рябовой, 
Г. Полякова, А. Вичканова, 
Т. Камневой, В. Фридмана, 
В. Тарасова. Л. Усова. М. Фа
деевой, Ж. Апариной, Т. Мака
ровой, актеров, читающих 
стихи от имени поэта... Впро
чем, действительно перечис
лять пришлось бы всю труп
пу.

Сцена чужда повседнев
ности. Там, где современ
ность понимается узко, про
падает искусство театра. 
Режиссуру «Я  к вам при
ду!..» отличает большая 
фантазия, неожиданные и 
острые сочетания красок, в 
ней такой напор, темпера
мент, ритм, что, кажется, 
вот-вот будет через край. 
Но художественный вкус и 
такт соблюдены на всем 
протяжении сценического 
действия. Хорошо прорас
тай внешний облик спек
такля, он выдержан как 
единое целое, между мизан
сценами не чувствуются 
швы, одно естественно пере
текает в другое. Режиссер 
изобретательно и смело мо
делирует разнообразные 
психологические и социаль
но - нравственные ситуации, 
дающие нам возможность 
воспринимать события объ
емнее,, проецировать их 
суть в день сегодняшний. 
Привлекает высокий уро
вень постановочной культу
ры и не банальная мысль, 
спектакль философичен, 
глубок, драматичен и ассо
циативен. Здесь не все на 
виду, надо вдуматься в по
таенные ходы режиссер
ской мысли. Это — спек
такль - размышление, спек
такль - предостережение, он 
адресован всем, кому доро
ги завоевания Октября.

...Кажется, уже поставле
на финальная точка, отзву
чали аплодисменты, но в 
зале снова гаснет свет. Под
нимется в.высь по ступень
кам революционный мат
рос, возьмет край алого по
лотнища и пристально по
смотрит в зал, словно стро
го спросит: а все ли вы, по
томки, сделали, чтобы это 
знамя, символ революции, 
осталось незапятнанным? И 

'  мы должны ответить.
н. м а с к и н а .

«BIMit МвЫ

■
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Только на минуту отошел от аппаратуры телеоператор, 
снимавший спортивный праздник во дворе школы.ив- 
терната № 3, а мальчишки уже тут как тут. В этом 
любопытстве — тяга к техническим новинкам, интерес, 
перерастающий в творчество. Счастливая пора открытий, 
когда все впервые увиденное увлекает и захватывает...

Фото А. Васильева.

Рельсы зовут 
в д о р о г у

с  1 июня на новое расписание пере
ходит железная дорога. Куда и когда 
приглашают томичей в поездку летние 
поезда!

На Москву из Томска бу
дет отправляться ежеднев
но один поезд № 37. (Поезд 
№ 171 ликвидируется). Он^' 
станет трогаться от перрона 
станции Томск-1 в 04.45 
(время здесь и всюду даль
ше — московское). Возвра
щается он в Томск уже под 
№ 38 — этот состав станет 
у  перрона в 09.54. Вводится 
новый прямой поезд даль
него следования — Томск — 
Адлер — № 303—304. Он бу
дет курсировать до берегов 
Черного моря с 24 июня по 
30 августа по четным числам. 
Отправление с Томска-I — в 
03.59, прибытие в Томск, 
также по четным числам — 
в 11.45.

Привычный томским пас
сажирам поезд Томск — 
Андижан (№ 267) с 7 июля 
по 31 августа ежедневно 
будет отправляться с Том
ска-1 в 15.40. До 7 июля хо
дит по нечетным числам. Воз
вращение (под № 268) — в 
04.32.

О «сибирских;.. поездах. 
Томск — Бийск (№ 601) от
правляется с Томска-1 еже
дневно в 12.15 и возвраща
ется (под № 602) в 10.31. 
Поезд Томск — Кемерово 
(№ 693) — ежедневный, от
правление в 19.09. Возвра
щается состав под № 694 на 
Томск-1 в 02.38. И, наконец, 
о поезде Белый Яр — Мари- 
инск (№№ 613—614). Он 
ежедневно, прибьшая с се
вера, стоит на станции 
Томск-1 с 12.30 до 12.50, а 
возвращается из Мариин- 
ска в 01.45 и стоит у перро
на до 02.13.

О прицепных вагонах. 
Вагон Томск—Абакан
отходит и прибьшает на 
Томск-1 с поездами №№ 693 
— 694 Томск — Кемерово — 
Томск. С этими же поезда

ми курсирует и вагон 
Томск— Новокузнецк. А  вот 
вагон Томск — Владивосток
(ходит с 8 июля) при от
правлении на восток при
цепляется к поезду № 613, а 
при возвращении оттуда — 
к поезду 694.

Теперь об электричках. 
По маршруту Тайга — Ко- 
пылово они за сутки курси
руют дважды. Под № 6332« 
электричка, отправляясь на 
Копылово, стоит у перрона 
Томска-1 с 03.21 до 03.24. Нм 
обратном пути на Тайгу 
(под № 6331) ее стоянка -  с 
05.04 до 05.26. Второй раз, 
направляясь на Копылово 
(под № 6334), электричка 
стоит на Томск-1 с 12.36 л;- 
12.40, а на обратном пути 
(под № 6333) — с 14.21 до 
14.25. ‘Проходит через 
Томск-I и электричка Тайга 
— Томск-11. Она стоит у 
перрона с 19.05 до 19.09 
(№ 6336), на О|братном пути 
(на Тайгу, под № 6335) — с 
19.57 до 20.01.

На субботу и воскресенье 
вводятся дополнительные 
электропоезда. Дополни
тельная электричка (№№ 
6402—6401) Тайга — Томск-1 
будет прибывать на стан
цию в 03.36 (отправление до 
станции Басандайка в 03.46). 
Электричка Басандайка — 
Томск стоит у перрона 
Дважды — с 06.16 до 06.26 
(№ №  8404—6403) и С 08.26 
до 08.39 (№№ 6406—6405). 
Еще одна электричка — 
Тайга — Томск-1 (обратно 
Томск-1 — Басандайка) сто
ит на станции с 14.27 до 
15.00 и отправляется до Ба- 
сандайки (№№ 6408—6407). 
А  электричка Басандайка— 
Томск—Тайга (№№ 6410— 
6409) — с  17.15 до 17.35.

Дополнительный поезд с 
Томска-П до Асина по суб
ботам и воскресеньям бу
дет отправляться в 05.40.

Л. МЕРКУЛЬ, 
начальник цокзала 

Томск-I.

ЦЕНА ВЫ ПУСКНОГО БАЛА
— Здравствуйте! Это об

ластной отдел народного об
разования? — в трубке за
звучал женский голос. — 
Скажите, пожалуйста, чье 
это указание; собирать на 
выпускной вечер по TpHflj 
цать рублей? В томской 
школе № 47 назвали имен
но такую сумму. А  ведь, 
кроме этих денег, немало за
трачено и на одежду специ
ально для этого случая. Я 
знаю семью, в которой два 
ребенка — оба заканчивают 
нынче школу. Живут без 
отца. Думаю, что для них 
шестьдесят рублей за один 
вечер найти не так-то и 
просто.

К сожалению, подобная 
ситуация оказывается до

вольно типичной. Полным 
ходом в эти дни идет сбор 
денег с родителей. По двад
цать пять, тридцать, а то и 
больше рублей выкладыва
ют они из своих карманов.

— Хочу отметить сразу: 
мы категорически против 
всевозможньпс денежных 
сборов, — говорит замести
тель заведующего облоно 
Г. М. Маргулис. — Город
скому отделу народного об
разования было дано ука
зание провести совещание с 
директорами школ специ
ально по поводу предстоя
щих вьтускных вечеров. 
Могу сказать совершенно 
определенно: врзшение ка
ких бы то ни было «подар
ков» учителям — вещь со
вершенно недопустимая.

6340S0, 

Томск, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103.

Многие родители недо
вольны необходимостью со
бирать деньги., Но часто 
срабатывает механизм; «Что 
мы, хуже людей?» И вот 
уже кладутся на стол от
ветственных товарищей 
письма-ходатайства, где па
пы и мамы просят «отпу
стить» самые различные де
ликатесы.

Наверное, можно запре
тить подобные непомерно 
«дорогие» балы и разрешить 
только «дешевые»— без роз, 
вокально • инструменталь
ного ансамбля, без черной 
икры на столе. Но будет ли 
это выходом? Может, лучше 
сделать так, как предла
гают в томской школе №24? 
Там решили денег не соби-

Приемная
1-44-35

редактора -

Заиоститолн редактора — 
1-06-92, 1-37-05 
Ответственный секретарь - 
1-32-34 
СеквСекретариат
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Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

рать совсем. Но и не отка
зываться от чаепития, цве
тов и ансамбля. Каким обра
зом? Все очень просто: в 
школе начали думать о вы
пускном вечере еще... В на
чале года. Именно тогда на 
комсомольском собрании 
старшеклассники решили 
часть денег, заработанных 
во время трудового лета, от
ложить до сегодняшнего 
дня. Должно быть, родите
лям тех ребят, да и самим 
парням и девчатам сейчас 
очень приятно: десятикласс
ники стали по-настоящему 
взрослыми людьми. А  что 
касается самого выпускного 
вечера, то здесь можно ска
зать одно: пусть грянет
бал!

В. НИКОЛАЕВ.

Отдал пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности — 
1-46-86, 1-27-68

Отдел нефтегеологии и стро
ительства — 1-36-44

Агропромышленный отдел — 
1-^-75,

Сегодня — переменная 
облачность, 'местами крат
ковременный дождь, ветер 
северо-западный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
10—15, по югу 15—20, в Том
ске без существенных осад
ков, температура , 18— 2̂0 гра
дусов тепла.

31 мая и 1 июня — об
лачная с прояснениями по
года, местами небольшие 
осадки в виде дождя и мок
рого снега, ветер северга-за- 
падный, 7—12 метров в се
кунду, температура ночью 
2—7 тепла, к северу до 3 
мороза, днем 4—9, по югу до 
13 градусов тепла.

ТОМИЧИ! ВСЕ-НА ПРАЗДНИЧНОЕ ГУЛЯНЬЕ!
(Общегородской праздник 

«Крепка семья — крепка 
держава» прсводится завт
ра. С 17.00 и до 21.00 про
спект Ленина от уг
ла проспекта Фрунзе и 
до Лагерного сада будет за
крыт для всех видов тран
спорта. Музыка, песни, тан
цы будут звучать на им
провизированных эстрадах.

Приводим схему измене
ний движения городского 
транспорта в эти часы.

V4. КРАСНОАРЛЛвЙСКАЯ

Тр. V 1,3, А
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Телевидение
СУББОТА, 30 мая 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — Утренняя зарядка.
Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
«Время». 8.15 —«Просто свет». 
Научно - популярный фильм. 
8.25 — «Отчего и почему?».
8.55 — Второй Всесоюзный 
фестиваль народного творчест
ва. Позывные фестиваля. 9.25
— Говорят художники России. 
VI съезд художников РСФСР.
10.00 — «У.пывки мая». Кон
церт с участием детских хо
реографических коллективов.
10.30 — «Человек. Земля. Все
ленная». 11.00 — «Для всех и 
для каждого». 11.30 — «Инсти
тут челогвека». Выпуск 4-й.
12.30 — «День за днем. Рай
ком партии в условиях пере
стройки». День 6-й — «Смот
реть вперед». 12.45 — «Сегод
ня в мире». 13.00 — К юбилею 
Великого Октября. «Истории 
немеркнущие строки». «Подвиг 
разведчика»!'. Художественный 
фильм (Киевская киностудия, 
1947 г.). 14.40 — Мультфиль
мы. 15.00 — «Родительский 
день — суббота». 16.30 — «Со
дружество». 17.00 — «Радуга». 
«Волшебные напевы» (Мон
голия). 17.40 — «9-я студия». 
18.40 — «Джамайна». Премье
ра художественного телефиль
ма. 1-я и 2-я серии. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Владимир 
Высоцкий». В перерыв»' (22.35)
— «Новости».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15 — Концерт. 8.30 — Рит
мическая гимнастика. 9.00 — 
«Утренняя почта». 9.30 — «Ма
мина школа». 10.00 — «Ларец 
Марии Медичи». Художествен
ный фильм. 11.30 — Програм
ма Туркменского телевидения. 
12.50 — «Здоровье». 13.35 — 
«Тео Адам' приглашает...». Пе
редача из ГДР. 14.30 — «Чу-

Лтизьмте- npPMI.rP'i 
.Mt’H ! .1, и.!1. ; ; г, il-'liM i i..%! 1

ТОМСК
15.10 — «Телевизионный 

1слуб избирателей». Социаль
ная программа Томска.

МОСКВА
16.55 — «Крепыш». З^доже- 

ственный фильм с субтитра
ми. 18.20 — «Фотографию мне 
подари». Поет Душан Глава- 
чек (ЧССР). 18.50 — «Один 
час с Леонидам Леоновым». 
Документальный телефильм.
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!». 20.15 — «Требуются 
эн!гузиасты». Документальный 
телефильм. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Северная повесть». 
Художественный фильм. 22.50
— Велогонка «Дружба». Пере
дача из Ленинграда.

ТРЕТЬЯ ЛТОГРАММА 
МОСКВА

15.10 — Москва. Большой 
зал. консерватории. Страницы 
музыки Ф. Шопена.

ВОСКРЕСЕНЬЕ. 31 мая 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — Утренняя зарядка.

Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
«Время». 8.10 — Премьера до
кументального фильма. 8.30 — 
Ритмическая гимнастика. 9.15
— 22-й тираж «Спортлото».
9.30 — «Будильник». 10.00 — 
«Служу Советскому Союзу!».
11.00 — «Утренняя почта».
11.30 — «Сельский час». 12.30
— «День за днем. Райком пар
тии в условиях перестройки». 
День 7-й — «Задачи момента». 
12.45 — «Музыкальный ки
оск». 13.15 — «Здоровье». 14.00
— «Радуга». «Огонь»' (Болга
рия). 14.35 — Играет пианист 
М. Лафоре. (Франция). 14.45 — 
Кинопанорама. 15.30 — Всесо
юзная читательская конферен
ция. Встреча с редколлегией и 
авторами журнала «Дружба 
народов». 17.00 — «Волшебное 
яблоко». Премьера художест
венного телефильма. 18.05 — 
Международная панорама.
18.50 — «На чьей улице празд
ник?». 19.30 — «Место под 
солнцем». Премьера коротко-
М1Ртр.’1ЖНГ1Г1' \\-ЛО-,К(-(-ТП1Ч|М"Г"
:<■ a.M.i IMO «.Музыка

ул. Татарская

и мы». 21.00 — «Время». 21.35
— По просьбам зрителей. «Че
ловек может все». Докумен
тальный телефильм. 22.40 — 
«Спутник телезрителя». 23.15
— Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!». 8.15 — «Северная по
весть». Художественный
фильм. 9.30 — Из сокровищ
ницы мировой музыкальной 
культуры. С. С. Прокофьев. 
10.25 —- «Русская речь». 10.55
— Международный турнир по 
водному поло. Сборная СССР
— сборная США. 11.40 — Кон
церт гитарной музыки. 12.00
— «Баллада о двух домах».
Премьера художественного те
лефильма. 1-я и 2-я серии. 
14.05 — «Обратная связь».
Молодежная редакция инфор
мирует... 14.50 — «Испания на
всегда». Документальный теле
фильм. 15.45 — К 70-летию 
Великого Октября. Фестиваль 
национальных театров. В. Шек
спир «Король Джон». Фильм- 
спектакль Армянского госу
дарственного ака|Цемического 
театра им. Г. Сундукяна. 18.00
— «Живая природа». 19.00 —
'^Константин Батюшков». На
учно - популярный фильм. 
10.20 —̂ «Урок тенниса». Пере
дача 3-я. 19.35 — Премьера
научно - популярного фильма.
19.55 — «Спокойной ночи, ма
лыши!». 20.10 — Международ
ный турнир по водному поло. 
Сборная Югославии — сборная 
СССР. 20 35 — Велогонка
«Дружба» Передача из г. Пуш
кина 21.00 — «Время». 21.35
— «Доверие обязывает». Ху
дожественный фильм (ВНР, 
1981 г.).

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 1 ИЮНЯ 
с. г.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Т е а т р
МУЗЬПСАЛЬНОЯ

КОМЕДИИ
30 мая в помещении театра 

драмы — «День рождения ко
та Леопольда» — 10-30, 13.
«Век живи — век люби» —
19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
30 мая. «Я к вам приду!..»—

19.
31 мая. «Алтынчеч»—12. 16.

КУКОЛ
30 мая. «Новые приключе

ния Колобка» — 11. «Самый
правдивый» — 19.

31 мая. «Путешествие с 
куклами» — 111, 14.
МАЛЫЙ КОНЦЕРТНЫЙ 

ЗАЛ ФИЛАРМОНИИ 
30, 31 мая. Закрытие сим- 

фонического сезона — 19-30.

Дворец зрелищ 
и спорта

30 мая. «Сиртаки»
31 мая. «Сиртаки»

19, 21. 
18, 20.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
30 мая. «Грог» — 9. 13-20,

15. 16-40, 21. «Кин-дза-дза!»
(две серии) — 10-40. 18-20.

31 мая. «Грог»— 9. 15. 16-40,
21. «Кин-дза-дза!» (две серии)
— 12-30, 18-20. «Король Дро- 
эдоаик» — 10-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
30, 31 мая. «Короткие встре

чи» —  8-35, 10-30, 12-25. 14-20, 
16-115, 18-10, 20-05, 22. «Послед
няя дорога» — 8-35, 10-30,
12- 25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05. 
«Легко ли быть молодым?» —
22. «Василь Быков. Восхожде
ние» — 9. 10-05, 11-10. 12-15.
13- 20, 15-30. «Соло трубы» —
14- 25, 16-35. 21. «Время требу
ет» — 17-40. «Скорбное бес
чувствие» — 19.

«ОКТЯБРЬ»
30, 31 мая. «Воспоминание»

— 8-40, 10-10, 14-20, 18-30,
22-20. «Двойной капкан» (две 
серии) — 11-40, 18, 20. «Хоро
шо сидим!» — 8-40, 12, 14, 16, 
18. «Короткие встречи» — 20, 
22

«ПИОНЕР»
30, 31 мая. Мультфильм

«Кио — отважный жеребенок»
— 10-40, 12-20, 14. «Потерпев- 
шне с «Лигурки* — 9, 15-40. 
«Большая прогулка» (две се
рии) — 17-20, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
30 мая. «Граф МОнте-Крието» 

(две серии) — 9, 12, 15, 18,21. 
«Большая прогулка» (две се
рии) — 9, l'1-ЗО. 14. «Человек- 
оркестр» — 16-30. 18-.10. 19-50, 
21-20.

31 мая. «Граф Монте-Кристо»
(две серии! ". 12 1" 18 21
«Человек-оркестр» 9, 10 40, 
12-20, 16, 17-40, .19-20, 21.
Мультсборнии — 14-20.

«СИБИРЯК»
30. 31 мая. «Бесконечная 

история» — 9-20. «Ва-банк II, 
или Ответный удар» — 11.
12-40, 14-20. 16. 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
и ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

30 мая. «На златом крыльце 
сидели...» — 13, 15. «Трое муж
чин и младенец ■ люльке» — 
17. 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
30 мая. «Гол забит» — 21.
31 мая. «Хорошо сидим!» —

21.

31 мая ДК ГРЭС-П при
глашает всех любителей 
шахмат в клуб Каиосы «То
мич» на сеанс одновремен
ной игры. Начало — в 12 
часов.

1 июня
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ СТАДИ

ОН «ТРУД»
Первенство СССР по фут

болу
«МАНОМЕТР» (Томск) — 

«СЕЛЕНГА» (Улан-Удэ).
Начало — в 19 часов.

К СВЕДЕНИЮ 
ВКЛАДЧИКОВ

С 20 мая 1987 года опера
ционная часть Советской 
центрсберкассы, располо). 
женная на пл. им. В. И. Ле
нина, 12, работать не будет 
в течение месяца в связи с 
проведением капитального 
ремонта.

С 21 мая она будет функ
ционировать во вновь по
строенном помещении по 
ул. Красноармейской, 135 
(пл. ЮжнаЛ). Режим рабо
ты — с 9 до 21 часа, обеден
ный перерыв — с 14 до 15 
часов, выходной — воскре
сенье. Здесь же будет орга
низован прием коммуналь- 
ньпс платежей.

При ДК энергетиков на. 
^инает работу клуб «Будьте 
знакомы». В клуб может 
вступить любой желающий 
в возрасте от 30 до 60 лет 
(мужчины) и от й  до 80 
лет (женщины), не состоя
щие в браке. Цель клуба — 
организовать общение оди
ноких людей. При себе 
иметь паспорт. Запись про
водится в первые три сре
ды месяца с 19 до 21 часа. 
Взнос — 1 рубль.

Гастроли Новосибирского 
государственного академиче
ского театра оперы ц балета. 
Открыта предварительная 
продажа билетов в кассе ДК 
«Авангард». Справки по те
лефонам 5-00-26, 2-53-54.

Напоминаем, что вечера 
отдыха «Добрые встречи» в 
ДК энергетиков в летние 
месяцы — июнь, июль, ав
густ — будут проводиться по 
субботам и воскресеньям 
для всех желающих в воз
расте от 30 лет.

Начало — в 19 часов.

В связи со строительством 
канализации с 30 по 31 мая 
ул. Красноармейская от пр.
Кирова до ул. Карташова 
будет перекрыта. Автобус
ный маршрут № 11 будет 
проходить по пр. Комсо
мольскому.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту требуются: слесари-на
ладчики полиграфического 
оборудования, машинисты 
бумагорезательных машин, 
травильщик, ученики на 
фальцевальную машину, 
подсобные рабочие, инже
нер по оборудованию и ТВ, 
приемщики на машины.

Обращаться: г. Томок, пр. 
Фрунзе, 103. Тел. 1-47-00.

Коллектив Томского НИИ 
курортологии и физиотера
пии извещает' о смерти 
старейшего врача - рент
генолога

САПОЖНИКОВОЙ 
Зинаиды Дмитриевны

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

)Адмичистрация,! партий
ная и профсоюзная органи
зации производственного 
объединения «Томскобл- 
обувьбыт» выражают иск
реннее соболезнование род
ным и близким в .связи со 
смертью участника Вели
кой Отечественной войны 

ДЕМЙНА
Прокопия Васильевича.

Коллектив НИИ ЯФ ТПИ 
выражает глубокое собо
лезнование старшему науч
ному сотруднику С. А. Пе- 
ченкияу в связи с кончи
ной отца участника Вели- 
'коВ Отечественной войны 

ПЕЧЕНКИНА 
Алексея Григорьевича.

1-44-60, 1-48-48

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-28-80 
Отдел инфермации и
культуры __ 1-45-81, 1-43.32
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-80, 1-38-87 
Отдел фвтоиллюетраций — 
1-16-16

Собственный корреспондент 
Колпашеве — 36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежёвом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел ебъявлений —
1-06-62
Областная журналистская 
организация — 1-28-00

Типография издательства «Красное знамя»
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе. 103.
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